
Édito
a situation sanitaire nous empêche de nous réu-
nir comme chaque année pour faire un point 
sur l’année écoulée et exposer les projets de la 
nouvelle année. 

Artannes n’a pas échappé aux tourments qui ont bouleversé 
le monde entier en 2020, avec des conséquences directes 
pour certains, indirectes pour d’autres.

Après les élections de mars le confinement nous a obligé 
à reporter au 26 mai l’installation du nouvel exécutif com-
munal. Les règles de distanciation n’ont pas facilité les 
réunions de travail pour mettre en œuvre le nouveau pro-
gramme, mais tous les élus ont œuvré quotidiennement 
pour faire face à la situation COVID et préparer les dossiers 
de « l’après ». Pour ce ils ont été aidés par l’ensemble des 
agents communaux, que je tiens à remercier, car, malgré 
un quotidien incertain (distanciations, confinement, déconfi-
nement, reconfinement, couvre-feu, ...) ils ont maintenu un 
service de qualité, restant à l’écoute des Artannais, en dépit 
des aléas, parfois dramatiques, y compris pour eux-mêmes.

Ils ont, avec les enseignants, l’association de la cantine, les 
personnels de l’accueil périscolaire, dû mettre en œuvre 
les mesures sanitaires drastiques et parfois changeantes 
pour que nos enfants soient accueillis dans les meilleures 
conditions. Bravo à tous pour leur engagement et leur pro-
fessionnalisme.

Le confinement aurait pu isoler certains, en particulier les 
plus âgés quelquefois désorientés. C’est pourquoi je tiens à 
souligner les actions de l’ensemble des membres du CCAS 
qui a maintenu un lien constant avec nos aînés, leur appor-
tant soutien, aide et présence réconfortante, de même que 
celles du personnel de la MARPA qui a su maintenir des 
liaisons avec les familles de nos résidents.

 Indépendamment de ces actions « institutionnelles » pen-
dant ces périodes d’isolement, se sont créées ou dévelop-
pées des initiatives spontanées d’entraide et un altruisme 
de voisinage évitant ainsi des isolements préjudiciables. 
Merci à tous.

C’est cette même attitude citoyenne d’entraide qui a soutenu 
nos commerçants et artisans locaux en les privilégiant pour 
nos achats, tout au moins chez ceux qui ont pu continuer 
leurs activités. Quant aux autres, je ne peux qu’encourager 
les Artannais à faire travailler ces professionnels de proxi-
mité pour alléger leur reprise économique.

Nos associations si actives sur notre 
commune ont dû freiner leurs activités, voire les suspendre 
complètement. Mais les nombreux articles de ce tissu asso-
ciatif présents dans ce numéro du Fil, montrent qu’elles ont 
néanmoins été actives, préparant l’avenir et maintenant ce 
lien social si précieux.

L’année 2020 restera singulière et gravée dans la mémoire 
collective. Pendant quelque temps encore, la vie sociale 
et économique sera perturbée par la pandémie mais il 
convient, malgré cette situation morose, de garder le moral 
et d’aller de l’avant !

La vie continue et il faut se projeter vers l’avenir.

Coupés de la plupart de vos liens sociaux, de vos activités 
habituelles, de vos petits plaisirs vous avez su faire appel 
à ce que vous avez de plus riche et de plus positif en vous, 
pour que, éloignés de vos repères, vous restiez ou deveniez 
plus créatifs, plus patients, plus respectueux des autres et 
de leur bien-être. La grande majorité d’entre vous a trouvé 
les ressources pour maintenir voire renforcer le lien social 
pour pallier ces contraintes imposées par la crise sanitaire.

Restons humbles mais confiants.

Les vaccins maintenant disponibles nous donnent enfin 
l’espoir que nous retrouvions en 2021, rapidement, une vie 
plus paisible, nos repères et l’optimisme tant nécessaire ...

L’équipe municipale et les agents communaux restent à 
votre écoute. Comptez sur notre engagement et notre déter-
mination à faire de 2021 une année riche de projets ainsi 
que sur les valeurs républicaines et de service public qui 
nous animent sans relâche.

Ensemble faisons de 2021 une année de solidarité, d’espé-
rance et de confiance dans l’avenir.
Que cette nouvelle année soit marquée par la joie, la bonne 
humeur et le plaisir de se retrouver. Nous renouerons avec 
des moments de partage et de convivialité qui nous sont 
chers, chers à nos cœurs d’Artannais.

Au nom de l’ensemble du Conseil municipal, à chacune et 
chacun d’entre vous, j’adresse mes vœux les plus sincères 
et les plus chaleureux, de belle et bonne année pour vous 
même et tous ceux qui vous sont chers.
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Bonne année 2021 !

Maire 
d’Artannes-sur-Indre

Isabelle DELACÔTE
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Février  
Lundi 15 : conseil municipal, 20h
Dimanche 21 : randonnée ouverte crêpes « Les Sentiers du Lys » 

Mars  
Lundi 15 : conseil municipal, 20h

Avril   
Dimanche 11 : randonnée ouverte « L’Artannaise » « Les Sentiers du Lys »
Lundi 19 : conseil municipal, 20h

Mai  
Samedi 8 : commémoration du 8 mai 1945, place de la mairie, 9h45 
Samedi 15 et dimanche 16 :  exposition sur le thème de la macro-photographie, 
« Artannes Photo Club Amateur », salle des fêtes
Samedi 22 : spectacle « Amateurs Théâtre Artannes », salle des fêtes
Samedi 29 : spectacle « Amateurs Théâtre Artannes », salle des fêtes

Juin  
Lundi 7 : conseil municipal, 20h
Lundi 21 : fête de la musique, place St Maurice et centre bourg
Vendredi 25 : fête de l’école

Juillet  
Lundi 5 : conseil municipal, 20h
Mercredi 14 : fête nationale dans la prairie

Informations 
Municipales
p.3 à 11

Informations 
Communautaires
p.12 à 20

La Vie Associative
p.21 à 32
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Vendredi 5 mars 2021
 De 15h à 19h

Salle des Glycines 

nouveau, et comme le préconise la loi, le budget 
primitif de notre commune a été adopté avant le 
1er janvier 2021 à savoir, lors du Conseil Municipal 
du 7 décembre dernier.

Ce travail, débuté par les commissions dès l’automne 2020, nous 
permet à nouveau d’engager, en ce début d’année, les études 
et consultations nécessaires à nos projets d’investissement.

Ce budget, fruit de nombreux échanges et réunions, a été 
adopté à l’unanimité.

Il a été construit autour des idées directrices suivantes :

✓ Maintien des taux d’imposition 2020

✓ Maîtrise des coûts de fonctionnement

✓ Soutien renouvelé aux associations qui animent la commune

Atténuation de charges 10 000,00

Produits des services, du domaine 14 493,00

Impôts et taxes 1 051 811,00

Dotations, subventions et participations 543 100,00

Autres produits de gestion courante 26 300,00

Produits exceptionnels 18 276,28

RECETTES DE FONCTIONNEMENT 

Charges à caractère général 400 089,43

Charges de personnel 777 120,00

Attenuations de produits 66 137,03

Autres charges de gestion courante 124 988,00

Charges financières 32 600,00

Charges exceptionnelles 1 600,00

Autofinancement 243 466,08

Amortissements 17 979,74

DÉPENSES DE FONCTIONNEMENT 

Informations Municipales

Nouveau à Artannes

METAL-CREA-DESIGN
Serrurerie métallerie

Matthieu Mercier

Tél : 06 73 98 72 86
metalcreadesign@gmail.com

Ostéopathe DO 
Mathilde Noesser

du nourrisson à l’adulte
femme enceinte

16 place des tilleuls
Rdv sur Doctolib.fr ou 

06 61 88 49 93
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Vendredi 5 mars 2021
 De 15h à 19h

Salle des Glycines 

Présentation du budget 2021

Autofinancement Inv. 243 466,08

Fonds de Compensation TVA 73 800,00

Taxe d’Aménagement 20 000,00

Amortissements 17 979,74

Part. CCTVI Remb. Emprunt médiathèque 9 239,32

Recettes diverses 3 000,00

RECETTES D’INVESTISSEMENT 367 485,14 €  

nouveau, et comme le préconise la loi, le budget 
primitif de notre commune a été adopté avant le 
1er janvier 2021 à savoir, lors du Conseil Municipal 
du 7 décembre dernier.

Ce travail, débuté par les commissions dès l’automne 2020, nous 
permet à nouveau d’engager, en ce début d’année, les études 
et consultations nécessaires à nos projets d’investissement.

Ce budget, fruit de nombreux échanges et réunions, a été 
adopté à l’unanimité.

Il a été construit autour des idées directrices suivantes :

✓ Maintien des taux d’imposition 2020

✓ Maîtrise des coûts de fonctionnement

✓ Soutien renouvelé aux associations qui animent la commune

✓  Poursuite des travaux d’entretien et d’amélioration de la 
voirie et des équipements publics

✓  Lancement des grands projets de la première partie du 
mandat (cf. articles ci-après)

Parmi les principaux projets de l’année 2021 figurent :

✓ L’aménagement de diverses voiries

✓ La réfection de bâtiments communaux

✓ L’installation d’un dispositif de vidéo-surveillance

✓  Les prestations intellectuelles liées aux grands projets d’inves-
tissement qui seront lancés en 2022

✓  L’acquisition de matériel pour l’école et la vie associative

Michel Guillot 
Adjoint délégué aux finances

A

Atténuation de charges 10 000,00

Produits des services, du domaine 14 493,00

Impôts et taxes 1 051 811,00

Dotations, subventions et participations 543 100,00

Autres produits de gestion courante 26 300,00

Produits exceptionnels 18 276,28

RECETTES DE FONCTIONNEMENT 1 663 980,28 €  

Atténuat ion de charges

Produits des services, du domaine

Impôts et taxes

Dotations, subventions et participations

Autres produits de gestion courante

Produits exceptionnels

Charges à caractère général 400 089,43

Charges de personnel 777 120,00

Attenuations de produits 66 137,03

Autres charges de gestion courante 124 988,00

Charges financières 32 600,00

Charges exceptionnelles 1 600,00

Autofinancement 243 466,08

Amortissements 17 979,74

DÉPENSES DE FONCTIONNEMENT 1 663 980,28 €  

Titre du graphique

Charges à caractère général

Charges de personnel

Attenuat ions de produits

Autres charges de gestion courante

Charges financières

Charges exceptionnelles

Titre du graphique

Autofinancement Inv.

Fonds de Compensation TVA

Taxe d'Aménagement

Amortissements

Part. CCTVI Remb. Emprunt médiathèque

Recettes diverses

Immobilisations incorporelles 659,00

Immobilisations corporelles 231 028,00

Emprunts et dettes assimilées 119 400,00

Dépenses diverses 3 000,00

Neutralisation amort. Subventions 13 398,14

DÉPENSES D’INVESTISSEMENT 367 485,14 €  

Titre du graphique

Immobilisations incorporelles Immobilisations corporelles

Emprunts & dettes assimilées Dépenses diverses

Neutral isation amort. Subventions

Titre du graphique

Immobilisations incorporelles Immobilisations corporelles

Emprunts & dettes assimilées Dépenses diverses

Neutral isation amort. Subventions
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Sécurité routière

B
on nombre d’entre vous l’auront remarqué, la 
circulation sur notre territoire et notamment sur 
les axes de desserte des communes alentours, 
ne cesse de s’accroître. Bien que des réflexions 

soient lancées auprès d’instances métropolitaines ou dépar-
tementales pour fluidifier le trafic, cette situation va encore 
perdurer.

Des aménagements routiers vont donc voir le jour cette 
année, entre la rue du château d’eau et la Baraudière, à la 
Baudinière et sur la route de Ballan.

Des échanges avec les riverains de ces zones ont eu lieu 
afin de mesurer les résultats desdits équipements. Nous 
lancerons par ailleurs une réflexion sur les aménagements 
possibles rue du Champ Lambert.

Un premier radar pédagogique a été installé route de Ballan 
et un second viendra renforcer les équipements dédiés à 
la sécurité de tous sur le territoire communal.

ZAC du Clos Bruneau
Tranche 1 : Comme le temps passe vite. L’année dernière, à 
la même époque quelques maisons étaient sorties de terre, il 
était difficile pour chacun de se projeter. Malgré des conditions 
sanitaires qui ont ralenti l’ensemble des réalisations, nous 
pouvons désormais compter une quarantaine de logements 
habités, des maisons pour la plupart enduites et des axes 
goudronnés. 

Les espaces verts seront réalisés au printemps pour enfin ache-
ver la réalisation de cette tranche.

A noter que Val Touraine Habitat a confié à Nexity, sur une 
parcelle à l’ouest de la zone, la construction de logements 
sociaux (prévus au programme). Nous reviendrons vers vous 
pour vous présenter le projet.

Tranche 2 : C’est dans le prolongement de la rue du Noyer 
de Balzac que doit être réalisée cette nouvelle tranche. La 
viabilisation doit commencer deuxième trimestre 2021 si les 
actes administratifs en cours sont réalisés dans les temps. 

Rappel : La ZAC est une Zone d’Aménagement Concerté. Elle 
obéit à un cahier de prescriptions notamment en matière 
d’aménagements extérieurs. N’hésitez pas à contacter Isa-
belle Vernier (responsable service urbanisme) pour prendre 
conseil par téléphone ou rendez-vous au 02 47 65 70 72. Les 
aménagements ne rentrant pas dans les prescriptions sont 
voués à être modifiés ou détruits. 
La vitesse est limitée à 30 km/h.

Ecole Jean Guéhenno 
Avec 2 ouvertures de classes en 4 ans et une natalité record 
sur la commune en 2019, l’école Jean Guéhenno ne connaît 
pas la crise ou pas encore…

La cantine est à l’étroit et une nouvelle ouverture de classe 
serait plus que problématique.

C’est la raison pour laquelle deux commissions travaillent 
actuellement à l’élaboration d’un projet, avec l’aide de l’ADAC 
(Agence Départementale d’Aide aux Collectivités).

Nous espérons pouvoir, si les conditions sanitaires le per-
mettent, vous présenter ce projet plus en détail lors d’une 
réunion publique. 

A noter : L’alarme incendie des locaux a été remplacée par 
une installation aux dernières normes en vigueur avec notam-
ment flashs visuels dans les sanitaires.

Rue du Maltâche  
Ceux qui ont suivi ce chantier via les fils d’Artannes précé-
dents ont pu attester que c’est un chantier difficile. Alors que 
dans un même temps la place de la Liberté a été réalisée 
en des temps records, la rue du Maltâche peine à trouver 
son revêtement définitif. En effet, un grenaillage devait 
être réalisé laissant apparaître les granulats du bitume. Le 
sous-traitant du titulaire du marché a fait des essais, puis… 
plus rien. Un nouveau sous-traitant venant d’être trouvé 
pour réaliser cette opération complexe, nous ne désespé-
rons pas de voir, au printemps, le revêtement achevé et les 
plantations réalisées, en coordination avec les habitants.

Place de la Liberté  
Adieu services techniques communaux, bonjour Maison 
médicale et logements sociaux.

La place de la Liberté a fait peau neuve et a accueilli ses 
nouveaux occupants.  Les locataires des logements sont 
désormais tous installés et les professionnels de santé 
prennent leurs marques depuis novembre pour les pre-
miers (voir article p 8)

En ce qui concerne la place en elle-même, les candélabres 
d’éclairage public définitifs seront posés sous peu et un 
banc sera installé près de la maison médicale. 

Eglise St Maurice   
L’ensemble des projecteurs a été remplacé par des équi-
pements LED moins énergivores et diffusant une lumière 
plus vive.

Emmanuel Dufay
Adjoint délégué au cadre de vie

Installé depuis juin dernier, le Centre Communal d’Action Sociale se compose ainsi :

C
ette nouvelle équipe s’est déjà fait connaître de 
nos aînés au travers des appels passés lors des 
confinements afin de prendre de leurs nouvelles 
et s’assurer que leurs besoins essentiels étaient 

satisfaits (courses alimen-
taires, livraison des médica-
ments) mais également lors 
de la distribution des colis de 
Noël fin décembre.
Le Centre Communal d’Action 

Sociale (CCAS) a également participé à la collecte de la Banque 
alimentaire le 28 et 29 novembre au magasin G20. Se sont 
joints à cette action des membres du Conseil municipal et des 
habitants d’Artannes.
Cette année, les Artannais se sont montrés particulièrement 
généreux. Les rayons de G20 ont été dévalisés. Un monsieur 
s’est même proposé de financer un chariot de marchandises 
à hauteur de 100 e. 

Travaux

Présidente : 
Isabelle Delacôte

Les membres nommés par le Maire :

Christelle Baron, au titre des personnes 
œuvrant dans le domaine de l’inser-
tion et de la lutte contre les exclusions, 
responsable de service au sein d’une 
association tutélaire du département, 
qui prend en charge les mesures de 
protection des plus vulnérables
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Installé depuis juin dernier, le Centre Communal d’Action Sociale se compose ainsi :

C
ette nouvelle équipe s’est déjà fait connaître de 
nos aînés au travers des appels passés lors des 
confinements afin de prendre de leurs nouvelles 
et s’assurer que leurs besoins essentiels étaient 

satisfaits (courses alimen-
taires, livraison des médica-
ments) mais également lors 
de la distribution des colis de 
Noël fin décembre.
Le Centre Communal d’Action 

Sociale (CCAS) a également participé à la collecte de la Banque 
alimentaire le 28 et 29 novembre au magasin G20. Se sont 
joints à cette action des membres du Conseil municipal et des 
habitants d’Artannes.
Cette année, les Artannais se sont montrés particulièrement 
généreux. Les rayons de G20 ont été dévalisés. Un monsieur 
s’est même proposé de financer un chariot de marchandises 
à hauteur de 100 e. 

Malgré la crise, les Artannais font 
preuve d’un bel altruisme.
Merci à vous, merci à tous ceux qui ont 
participé à cette collecte et merci à 
Monsieur Massimino et à ses employés 
pour leur implication.

Marine Nourry
Adjointe déléguée à la vie locale

L’action sociale au service des Artannais

Présidente : 
Isabelle Delacôte

Vice-présidente : 
Marine Nourry

Les membres nommés par le Maire :

Hervé Ponceau, 
en qualité de 
représentant 
des associations 
familiales, sur 
proposition de 
l’U.D.A.F.,

Christiane Doucet, au titre 
des personnes œuvrant 
dans le domaine de 
l’insertion et de la lutte 
contre les exclusions, 
bénévole au centre de 
soins « Portes ouvertes » 

à Tours qui a pour mission de prendre en 
charge, au niveau santé et social, les per-
sonnes en situation précaire

Christelle Baron, au titre des personnes 
œuvrant dans le domaine de l’inser-
tion et de la lutte contre les exclusions, 
responsable de service au sein d’une 
association tutélaire du département, 
qui prend en charge les mesures de 
protection des plus vulnérables

Edith Le Tenaff, au titre des personnes 
œuvrant dans le domaine de l’insertion et de 
la lutte contre les exclusions, bénévole de la 
communauté Emmaüs Touraine

Gérard Bougrier, en 
qualité de représen-
tant des associations 
de personnes âgées 
et retraitées du dépar-
tement, membre de 
l’association de retrai-

tés et de personnes âgées d’Artannes-
sur-Indre « les glycines »

Les représentants du Conseil municipal :

Manuel Coelho  
Dos Santos

Joy Mercier Christel Tessier Pascale Gaye
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Vie Locale
Attention arnaque !

Plan d’alerte et d’urgence

L
a culture et le patrimoine sont en sommeil 
depuis plusieurs mois, les incertitudes 
quant au maintien des contraintes sani-
taires demeurent mais tout cela n’a pas 

empêché la commission vie locale de poursuivre ses 
réflexions sur l’organisation d’une journée sur le respect 
de l’environnement, l’installation d’une résidence cultu-
relle et de proposer des investissements pour l’embel-
lissement et la valorisation de notre commune.

Ces projets validés en conseil municipal 
sont les suivants :
-  La deuxième tranche de la restauration de l’église 

Saint Maurice ; en 2017, lors de la première tranche, les 
travaux ont principalement concerné la restauration 
du clocher et son beffroi ; ils ont également permis 
le nettoyage de la façade Ouest, la mise aux normes 
du paratonnerre, des travaux de couverture divers 
et la purge des enduits ciment des soubassements 
Nord de l’église.
Suite à une consultation d’architectes du Patrimoine, 
la réalisation d’un diagnostic et les demandes de sub-
vention en 2021, la deuxième tranche des travaux 
devrait se dérouler en 2022 et permettra notamment 
de traiter les désordres des maçonneries des transepts 
et de la chapelle de la Vierge, ainsi que les problèmes 
de remontées d’humidité dans la nef. 

-  La réalisation d’une plaque et la plantation d’un érable 
dans le jardin des glycines à l’occasion de la commé-
moration du départ de Jeanne Languille au Québec 
en 1667, comme « fille du Roy »,

-  La poursuite de la restauration du mur du cimetière ; 
en novembre dernier, des travaux ont été réalisés pour 
la deuxième année consécutive (coffrage, remise en 
place des briques existantes et des pierres de dessus 
de mur, finition pierre à vue),

-  La réalisation d’une étude technique pour la restau-
ration du campanile et de l’horloge de la mairie ; 
l’expertise comprendra notamment la vérification de 
l’état de conservation des équipements mécaniques 
et électriques et l’analyse de mise en danger des 
usagers et des risques de dommages sur l’installation,

-  et enfin, afin de ravir les utilisateurs de plus en plus 
nombreux de la « petite reine », l’acquisition de parcs 
à vélos dans le centre bourg dont les emplacements 
et les modèles seront entérinés par les Unités dépar-
tementales de l’architecture et du patrimoine (UDAP).

Marine Nourry
Adjointe déléguée à la vie locale

V
ous souhaitez faire des tra-
vaux de rénovation dans 
votre maison ou votre ap-
partement, vous avez des 

projets d’extension ou de construction 
immobilières, d’aménagement de votre 
terrain, les architectes et paysagistes 
conseils du CAUE 37 sont là pour vous 
aider gratuitement.

Ils vous reçoivent, sur rendez-vous, lors 
des différentes permanences proposées 
sur l’ensemble du département, le 2e 
mercredi du mois à l’ancien siège de 
la Communauté de Communes du Pays 
d’Azay-le-Rideau - 4, rue du Château - 
37190 Azay-le-Rideau.

Durant une heure environ, l’architecte 
ou le paysagiste conseil va vous aider à 
réfléchir à une implantation et une or-
ganisation pertinentes de votre projet, 
à choisir des matériaux et des solutions 
techniques adéquats, à étudier les rè-
glements d’urbanisme et les contrats de 
construction afin de trouver, avec vous, 
les solutions architecturales, techniques 
et juridiques adaptées à vos besoins.

La municipalité a organisé une formation en 
interne au Premier Secours Civique (PSC1).

L
a formation a été dispensée par Alan Burguy, 
formateur à l’école de secours et de sauvetage 
37 de Tours. Elle a eu lieu à la salle des fêtes et 
s’est décomposée en deux parties - une partie 

théorique avec la protection des lieux, l’alerte des secours, les 
malaises et pertes de connaissance, l’arrêt cardiaque, l’obs-
truction des voies aériennes, les traumatismes, brûlures, plaies 
et hémorragies. Tous ces thèmes ont fait l’objet de mise en 
situation avec des cas concrets, utilisation du défibrillateur, 
mise en position de sécurité (PLS) ou réanimation avec mas-
sage cardiaque. 

L
a crise sanitaire isole les aînés et les personnes vul-
nérables. Cette période est donc propice aux démar-
chages en tout genre : téléphonique, domicile, courrier, 
ordinateur.

Et les personnes malveillantes ne reculent devant rien afin d’arriver 
à leurs fins : promesses de cadeaux, gain à un tirage au sort, affaire 
du siècle au téléphone, déguisements, fausse carte de visite ou 
carte d’un concurrent pour le domicile, obligation de commander 
afin d’obtenir un chèque en cadeau par courrier et faux mails 
officiels sur votre ordinateur.

Personne n’est à l’abri !

Voici quelques conseils afin de déjouer les arnaqueurs :

-  Méfiez-vous des offres trop alléchantes et prenez le temps de 
consulter vos proches avant de prendre une décision,

-  Certains démarcheurs peuvent se montrer très malins et vous 
faire parler pour trouver les bons arguments pour vous convaincre 
d’acheter tel produit ; mettez un terme à la conversation ou rac-
crochez si la personne est trop insistante,

-  De manière générale, ne laissez pas entrer une personne incon-
nue à votre domicile,

-  Demandez systématiquement un devis et laissez-vous un temps 
de réflexion avant de faire tous travaux pour éviter les factura-
tions abusives,

-  Lorsque vous recevez un mail, vérifiez l’adresse de l’expéditeur. 
Si vous avez un doute, n’ouvrez pas le mail, ne cliquez pas sur 
les liens, ne répondez pas. Ne communiquez jamais vos coor-
données bancaires.

Faites preuve de bon sens et ouvrez l’œil

Marine Nourry
Adjointe déléguée à la vie locale

C
réé au profit des personnes âgées, vulnérables et des 
personnes handicapées, ce plan est un dispositif 
d’alerte ponctuelle.

Un registre a été mis en place afin d’aider les personnes 
fragiles en cas de besoin : canicules, grands froids, inondations, 
confinements…

Les personnes figurant sur ce registre seront contactées par télé-
phone, en toute confidentialité, par le personnel administratif de 
la mairie et/ou les membres du Centre Communal d’Action Sociale 
(CCAS).

Si cette situation vous concerne ou concerne l’un de vos proches, 
vous pouvez remplir la fiche de recensement présente dans ce 
bulletin municipal et la déposer ou l’envoyer à la mairie.

Marine Nourry
Vice-Présidente du CCAS

Conseils en architecture et paysages gratuits  
près de chez vous
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Formation 
premiers secoursPlan d’alerte et d’urgence

V
ous souhaitez faire des tra-
vaux de rénovation dans 
votre maison ou votre ap-
partement, vous avez des 

projets d’extension ou de construction 
immobilières, d’aménagement de votre 
terrain, les architectes et paysagistes 
conseils du CAUE 37 sont là pour vous 
aider gratuitement.

Ils vous reçoivent, sur rendez-vous, lors 
des différentes permanences proposées 
sur l’ensemble du département, le 2e 
mercredi du mois à l’ancien siège de 
la Communauté de Communes du Pays 
d’Azay-le-Rideau - 4, rue du Château - 
37190 Azay-le-Rideau.

Durant une heure environ, l’architecte 
ou le paysagiste conseil va vous aider à 
réfléchir à une implantation et une or-
ganisation pertinentes de votre projet, 
à choisir des matériaux et des solutions 
techniques adéquats, à étudier les rè-
glements d’urbanisme et les contrats de 
construction afin de trouver, avec vous, 
les solutions architecturales, techniques 
et juridiques adaptées à vos besoins.

Le Conseil d’Architecture, d’Urbanisme 
et de l’Environnement (CAUE) d’Indre-et-
Loire « fournit aux personnes qui désirent 
construire, les informations, les orien-
tations et les conseils propres à assurer 
la qualité architecturale des construc-
tions et leur bonne insertion dans le site 

environnant, urbain ou rural, sans 
toutefois se charger de la maîtrise 
d’œuvre. » (Loi sur l’architecture du 
3 janvier 1977, art.7)

Les rendez-vous sont à prendre 
auprès du service instructeur au 
02 47 34 29 00 - Munissez-vous 
des documents nous permettant 
de comprendre et d’analyser votre 
projet (photographies, plans, ex-
trait cadastral...)

Retrouvez les informations sur 
toutes les permanences archi-
tecture et paysage du CAUE 37, 
ainsi que de nombreuses fiches 
conseil pour vous accompagner 
dans la réalisation de vos projets, 
sur notre nouveau site internet : 
www.caue37.fr

La municipalité a organisé une formation en 
interne au Premier Secours Civique (PSC1).

L
a formation a été dispensée par Alan Burguy, 
formateur à l’école de secours et de sauvetage 
37 de Tours. Elle a eu lieu à la salle des fêtes et 
s’est décomposée en deux parties - une partie 

théorique avec la protection des lieux, l’alerte des secours, les 
malaises et pertes de connaissance, l’arrêt cardiaque, l’obs-
truction des voies aériennes, les traumatismes, brûlures, plaies 
et hémorragies. Tous ces thèmes ont fait l’objet de mise en 
situation avec des cas concrets, utilisation du défibrillateur, 
mise en position de sécurité (PLS) ou réanimation avec mas-
sage cardiaque. 

Patrick Bomont
Adjoint délégué aux sports,  

associations et animations de la commune

L
a crise sanitaire isole les aînés et les personnes vul-
nérables. Cette période est donc propice aux démar-
chages en tout genre : téléphonique, domicile, courrier, 
ordinateur.

Et les personnes malveillantes ne reculent devant rien afin d’arriver 
à leurs fins : promesses de cadeaux, gain à un tirage au sort, affaire 
du siècle au téléphone, déguisements, fausse carte de visite ou 
carte d’un concurrent pour le domicile, obligation de commander 
afin d’obtenir un chèque en cadeau par courrier et faux mails 
officiels sur votre ordinateur.

Personne n’est à l’abri !

Voici quelques conseils afin de déjouer les arnaqueurs :

-  Méfiez-vous des offres trop alléchantes et prenez le temps de 
consulter vos proches avant de prendre une décision,

-  Certains démarcheurs peuvent se montrer très malins et vous 
faire parler pour trouver les bons arguments pour vous convaincre 
d’acheter tel produit ; mettez un terme à la conversation ou rac-
crochez si la personne est trop insistante,

-  De manière générale, ne laissez pas entrer une personne incon-
nue à votre domicile,

-  Demandez systématiquement un devis et laissez-vous un temps 
de réflexion avant de faire tous travaux pour éviter les factura-
tions abusives,

-  Lorsque vous recevez un mail, vérifiez l’adresse de l’expéditeur. 
Si vous avez un doute, n’ouvrez pas le mail, ne cliquez pas sur 
les liens, ne répondez pas. Ne communiquez jamais vos coor-
données bancaires.

Faites preuve de bon sens et ouvrez l’œil

Marine Nourry
Adjointe déléguée à la vie locale

C
réé au profit des personnes âgées, vulnérables et des 
personnes handicapées, ce plan est un dispositif 
d’alerte ponctuelle.

Un registre a été mis en place afin d’aider les personnes 
fragiles en cas de besoin : canicules, grands froids, inondations, 
confinements…

Les personnes figurant sur ce registre seront contactées par télé-
phone, en toute confidentialité, par le personnel administratif de 
la mairie et/ou les membres du Centre Communal d’Action Sociale 
(CCAS).

Si cette situation vous concerne ou concerne l’un de vos proches, 
vous pouvez remplir la fiche de recensement présente dans ce 
bulletin municipal et la déposer ou l’envoyer à la mairie.

Marine Nourry
Vice-Présidente du CCAS

Conseils en architecture et paysages gratuits  
près de chez vous

AZAY-LE-RIDEAU

ancien siège CC PAYS D’AZAY-LE-RIDEAU _ 4, RUE DU CHATEAU

 Le regard professionnel
              de nos       ARCHITECTES                     / URBANISTES                        / PAYSAGISTES
POUR VOUS ASSISTER dans l’élaboration                      de votre projet

     PRENEZ 
RENDEZ-VOUS
au 02 47 34 29 00 

calendrier des lieux de permanence consultable sur www.caue37.fr
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A
près un chantier d’un an et malgré un retard dû au Covid, la place de la Liberté, avec une capacité de stationne-
ment augmentée, a retrouvé une vie artannaise. 
Les nouveaux logements sont maintenant tous occupés et la maison de santé a accueilli les professionnels de 
santé et leurs patients. De l’avis général, tous s’accordent à trouver l’espace agréable et fonctionnel.

Les praticiens œuvrant dans la maison de santé sont :

PS. Orange ayant pris du retard dans l’attribution des numéros de téléphone, nous ne pouvons au moment de la rédaction de 
cet article vous les communiquer. Dès qu’ils seront connus vous pourrez les trouver sur notre site Internet.

Michel Guillot
Adjoint délégué aux finances et à la communication

La place de la Liberté retrouvée

Patrice nous a quittés

Paulo  
DA COSTA

Infirmier 
Soins à domicile ou au  
cabinet sur rendez-vous  
au 06.23.80.96.40 

Kinésithérapeutes
Rdv par message vocal au : 07.69.92.94.94

Lena  
ASTHER

Hortense 
CALLUAUD 
TOUCHARD

Pierre 
ALLAIN

Prise en charge 
orthopédique post-
traumatisme et post-
opératoire, lymphologie, 
maxillo-faciale, prise en 
charge post cancer du sein, 
réadaptation  
cardio-respiratoire.

Frédéric 
MOREAU

Médecins Généralistes
Consultations sur rendez-vous 
au 02.47.73.83.94 ou  
sur www.maiia.fr

Dr Clémence 
DELOURMEL 

Dr Anthony 
PICHET

Dr Rémy 
PALLUAU 

Orthopédiste-  orthésiste - 
podologiste
Prise de rendez-vous au 
06.58.38.88.82 ou  
sur orthopédie37.fr

Hélène 
NORGUET 

Semelles 
orthopédiques 3D - 
orthèses de main -
Ceintures 
sur mesures 
- prothèses 
mammaires 
- Orthopédie 
générale.

Sage-Femme
Consultations sur rendez-vous 
au 07.80.97.43.05
jtravers.sagefemme@gmail.com

Justine TAVERS

Diététicienne Nutritionniste
Consultations sur rendez-vous au 07.69.79.50.80
ou sur https://www.diet3c.fr
anne@diet3c.fr
Consultations sur rdv jusqu’à 20h30

Anne 
GIRARDOT

-  Surpoids et Obésité de l’adulte et de 
l’enfant 

-  Troubles du comportement alimentaire
-  MICI (Maladies Inflammatoires 

Chroniques de l’Intestin)
- Dénutrition
-  Perturbateurs endocriniens

Psychologues et psychothérapeutes

Marie-Amélie 
BRUNET

Consultations sur rendez-vous  
au 06.51.33.66.37 
marieameliebrunet@yahoo.fr

Ostéopathe D.O.
Consultations sur 
rendez-vous au 
06.75.01.82.64 ou 
02.47.68.90.08
Ouvert du lundi  
au vendredi  
de 9h à 20h

Alexandre 
LAMY

Informations MunicipalesInformations Municipales

ArtanneS
sur-indre

ArtanneS
sur-indre

ArtanneS
sur-indre

ArtanneS
sur-indre

ArtanneS
sur-indre
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A
près un chantier d’un an et malgré un retard dû au Covid, la place de la Liberté, avec une capacité de stationne-
ment augmentée, a retrouvé une vie artannaise. 
Les nouveaux logements sont maintenant tous occupés et la maison de santé a accueilli les professionnels de 
santé et leurs patients. De l’avis général, tous s’accordent à trouver l’espace agréable et fonctionnel.

Les praticiens œuvrant dans la maison de santé sont :

L
e 22 décembre dernier, fut un jour de grande 
tristesse et de stupéfaction, lorsque nous avons 
appris la disparition de Patrice Fiot, 56 ans.

Artannais dès sa naissance, il travaillait aux services techniques 
depuis 34 ans et avait contribué aux différentes évolutions 
de la Commune, apportant sa connaissance du terrain et sa 
créativité, dès qu’il en avait l’occasion.

Altruiste, il était également sapeur-pompier volontaire au centre 
de secours du Val de L’Indre à Monts, depuis 1982, comme 
Adjudant-chef, il était en charge de la logistique.

Nous garderons de Patrice, le souvenir de son humour pince sans 
rire, de sa bienveillance, d’un homme au caractère bien trempé, 
d’engagements, au service des autres et de sa Collectivité. 

« Le souvenir, c’est la présence invisible »
 Victor Hugo

PS. Orange ayant pris du retard dans l’attribution des numéros de téléphone, nous ne pouvons au moment de la rédaction de 
cet article vous les communiquer. Dès qu’ils seront connus vous pourrez les trouver sur notre site Internet.

Michel Guillot
Adjoint délégué aux finances et à la communication

Patrice nous a quittés
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Orthopédiste-  orthésiste - 
podologiste
Prise de rendez-vous au 
06.58.38.88.82 ou  
sur orthopédie37.fr

Semelles 
orthopédiques 3D - 
orthèses de main -
Ceintures 
sur mesures 
- prothèses 
mammaires 
- Orthopédie 
générale.

Psychologues et psychothérapeutes

Marie-Amélie 
BRUNET

Marine  
GILLAUX 

Psychologue - Psychothérapeute
Psychologue du Travail – 
Conseil en orientation scolaire, 
professionnelle et Bilans de 
compétences
Accompagnement en 
Psychopédagogie (aide aux 
apprentissages scolaires)

Psychologue clinicienne et psychothérapeute,
Consultations enfants, adolescents et adultes.
Psychopédagogue en cours de formation

Consultations sur rendez-vous  
au 06.51.33.66.37 
marieameliebrunet@yahoo.fr

Consultations sur rendez-vous au 06.50.40.16.99
ou sur www.ibookthedate.fr/mgillaux  
en présentiel et/ou en téléconsultation  
gillaux.decrock@gmail.com

Ostéopathe D.O.
Consultations sur 
rendez-vous au 
06.75.01.82.64 ou 
02.47.68.90.08
Ouvert du lundi  
au vendredi  
de 9h à 20h

Informations Municipales

Le Fil d’actualité
Vous appréciez les informations du Fil d’Artannes ?

Afin de vous tenir informés mensuellement nous éditons une « News letter » distribuée par courriel. Pour l’obtenir 
il suffit de vous inscrire sur la première page de notre site www.artannes.fr dans l’espace « News letter ». Vous 
recevrez alors directement dans votre boîte mail l’actualité communale mensuelle.



A
près l’épisode COVID-19 du 
début d’année qui a mis à 
l’arrêt la plupart de nos 
associations et l’annulation 

des manifestations prévues pour cet été, 
comme la fête de la musique, la fête de 
l’école, la brocante du basket et le 14 
juillet, la saison 2020-2021 s’annonçait 
sous de bons auspices.

En effet, la journée des associations qui 
a eu lieu le samedi 5 septembre a été 
un vrai succès avec la présence d’une 
vingtaine d’associations qui a accueilli 
plus de 200 personnes. 

Trois nouvelles associations ont vu le jour 
à la fin de l’été, les Jardiniers d’Artannes, 
le Tai-Chi et l’AJSA (Association de Jeux de 
Société d’Artannes), ce qui porte l’effectif 
à 32 ; Bazartannes, la petite dernière va 
se créer début 2021. On voit par là que 
le tissu associatif artannais est riche et 
en perpétuelle évolution.

Le souci ensuite a été de trouver suffi-
samment de créneaux dans les salles 
communales, pour que tout le monde 
puisse y organiser ses activités cultu-
relles, sportives, réunions et autres ren-
contres entre membres de ces structures. 

Septembre a vu aussi l’inauguration du 
nouveau chemin de randonnée « Sources 
et Patrimoines » : une centaine de mar-
cheurs a emprunté les dix kilomètres du 
parcours qui permet la découverte d’une 
partie du patrimoine de notre commune.

Malgré les contraintes sanitaires, les acti-
vités avaient repris, mais malheureuse-
ment une seconde fois le COVID-19 est 
passé par là et depuis début novembre, 
les activités associatives ont été mises 
entre parenthèses. Nous espérons une 
reprise en janvier, si les directives gou-
vernementales le permettent.

Nous poursuivrons l’accompagnement 
des associations en les soutenant finan-
cièrement par le biais des subventions, 

mais aussi avec la mise à disposition des 
salles et matériels communaux. Derniè-
rement un rack à vélos a été installé 
devant les gymnases pour permettre le 
stationnement des bicyclettes aux utili-
sateurs du complexe sportif. 

Patrick Bomont
Adjoint délégué aux sports, 
associations et animations  

de la commune

Associations, festivités, sport et chemins de randonnée

Rack à vélos installé devant les gymnases

Départ de la rando « Sources et Patrimoine »

Mon beau sapin 

A
l’approche des Fêtes de fin d’année, la 
Municipalité a offert le sapin rituel à 
chaque commerçant du centre bourg. 
Cette année, en concertation avec 

l’animatrice de l’Accueil Jeunes Cassandre 
Barboteau, un petit groupe d’adolescents artannais 
a rejoint quelques élus pour décorer les arbres 
de Noël.
Ce fut un instant de bonne humeur, d’échange 
et de partage, immortalisé par des photos 
devant chaque commerce...avec bien sûr des 
sourires sous les masques !

Marie-Alice Robin
Adjointe déléguée à l’éducation,  

à la jeunesse et à l’économie locale
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D
epuis sa création en 2011, le City Park d’Artannes 
n’avait pas fait l’objet de grosses réparations.

Le nouveau bureau municipal a donc voté un 
budget afin de pourvoir aux réparations allouées 

au City Park.

Cette rénovation respecte toutes les normes de sécurité 
en vigueur. Ces réparations sont une preuve concrète de 
l’engagement de notre municipalité en faveur des enfants et 
des jeunes de la commune.

La municipalité a fait intervenir une société extérieure afin de 
changer les filets de foot ainsi que les cercles et panneaux 
de basket.

Ceux-ci ont été remplacés par des cercles de basket 
antivandalisme plus adéquats pour une utilisation en extérieur.

Le changement des équipements répondait à une réelle attente.

N’oublions pas que le City Park est ouvert à tous, enfants et 
adultes mais il vise plus particulièrement les adolescents.

Naissances, décès, mariages

NAISSANCES

l   Lejeune Hugo Jules Sacha, le 11 janvier

l   Gaveau Jérémy Pascal Bernard,  

le 16 janvier 

l   Lépaulard Luka Sullivan Alain François,  

le 31 janvier

l   Berthier Marius Alain, le 17 février

l   Courrège Hortence Charlotte Niamh,  

le 8 mars

l   Cochet Apolline, le 11 mai

l   Lamy Charlotte Anna, le 17 juin

l   Barrier Maryline Cindy, Nadège, le 18 juin

l   Roland Lucille Georgia, le 27 août

l   Jouet Gabriel Camille Raphaël, le 6 septembre

l   Gâtillon Liam Dominique André, le 31 octobre

l   Berthout Laquaz Lyna, le 8 novembre

l   Renard Mathis Benjamin, le 10 novembre

l   Esnault Timéo Jacques Hubert, le 13 novembre

l   Auboyneau Anatole Hervé Olivier Marie,  

le 28 novembre

l  Bailly Ella Rose Marie, le 29 décembre



Associations, festivités, sport et chemins de randonnée

Rack à vélos installé devant les gymnases

Mon beau sapin 

A
l’approche des Fêtes de fin d’année, la 
Municipalité a offert le sapin rituel à 
chaque commerçant du centre bourg. 
Cette année, en concertation avec 

l’animatrice de l’Accueil Jeunes Cassandre 
Barboteau, un petit groupe d’adolescents artannais 
a rejoint quelques élus pour décorer les arbres 
de Noël.
Ce fut un instant de bonne humeur, d’échange 
et de partage, immortalisé par des photos 
devant chaque commerce...avec bien sûr des 
sourires sous les masques !

Marie-Alice Robin
Adjointe déléguée à l’éducation,  

à la jeunesse et à l’économie locale
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D
epuis sa création en 2011, le City Park d’Artannes 
n’avait pas fait l’objet de grosses réparations.

Le nouveau bureau municipal a donc voté un 
budget afin de pourvoir aux réparations allouées 

au City Park.

Cette rénovation respecte toutes les normes de sécurité 
en vigueur. Ces réparations sont une preuve concrète de 
l’engagement de notre municipalité en faveur des enfants et 
des jeunes de la commune.

La municipalité a fait intervenir une société extérieure afin de 
changer les filets de foot ainsi que les cercles et panneaux 
de basket.

Ceux-ci ont été remplacés par des cercles de basket 
antivandalisme plus adéquats pour une utilisation en extérieur.

Le changement des équipements répondait à une réelle attente.

N’oublions pas que le City Park est ouvert à tous, enfants et 
adultes mais il vise plus particulièrement les adolescents.

Le City permet de faire du sport à l’improviste et il sert 
également de lieu de rencontre et de détente à la sortie de 
l’école pour les parents et enfants.

J’espère que ce terrain sera respecté par tous afin que les 
générations futures puissent en bénéficier.

Marie-Alice Robin
Adjointe déléguée à l’éducation,  

à la jeunesse et à l’économie locale

Le City Park 
d’Artannes

Naissances, décès, mariages

NAISSANCES 2020

l   Lejeune Hugo Jules Sacha, le 11 janvier

l   Gaveau Jérémy Pascal Bernard,  

le 16 janvier 

l   Lépaulard Luka Sullivan Alain François,  

le 31 janvier

l   Berthier Marius Alain, le 17 février

l   Courrège Hortence Charlotte Niamh,  

le 8 mars

l   Cochet Apolline, le 11 mai

l   Lamy Charlotte Anna, le 17 juin

l   Barrier Maryline Cindy, Nadège, le 18 juin

l   Roland Lucille Georgia, le 27 août

l   Jouet Gabriel Camille Raphaël, le 6 septembre

l   Gâtillon Liam Dominique André, le 31 octobre

l   Berthout Laquaz Lyna, le 8 novembre

l   Renard Mathis Benjamin, le 10 novembre

l   Esnault Timéo Jacques Hubert, le 13 novembre

l   Auboyneau Anatole Hervé Olivier Marie,  

le 28 novembre

l  Bailly Ella Rose Marie, le 29 décembre

l    Cottin Serge Charles, le 6 janvier
l   André Patricia Raymonde 

Epouse Hawkins, le 8 février
l   Garnier Jacques Henri, le 2 mars
l   Noyers Daniel, André, Lucien, 

Robert, le 10 mars
l   Morrison Lois Lorraine,  

le 21 mars
l   Lepage Claude Henri, le 14 avril
l   Hamelin Pierre, Germain, 

Raphaël, le 18 juin 
l   Lemaistre Bernard, Louis, 

Robert, le 28 juin
l   Da Cruz Moura Alberto,  

le 15 août
l   Bernays Jean Claude,  

le 11 octobre
l   L’héritier Joël Raymond,  

le 13 octobre
l   Jouint Gérard Georges,  

le 20 octobre
l   Sarunac Michel Jean,  

le 29 octobre 
l   Fiot Patrice, 

le 22 décembre

DÉCÈS 2020 MARIAGES 2020

l  Brisard Pauline Christine Claude 
et Radin Christophe Jean Alexis 
Philippe,  
le 11 janvier

l  Pouponneau Lucie et Marché 
Clément Morgan,  
le 1er août

l  Marchand Karine Annick et  
Leroy Jacky,  
le 22 août

l  Sauzede Michel Denis et  
Lysias Nathalie Georgette,  
le 29 août

l  Quenault Joy, Nicole, Alice et 
Mercier Matthieu, Arnaud, Roger, 
le 26 septembre

l  Gornard Léa, Marie et  
Buton Tony, Jean-Bernard, Roger, 
Pascal,  
le 3 octobre

l  Valesmes Elodie, Florence et 
Bourdassol Stéphane, Philippe,  
le 10 octobre

l  Margas Caroline Manuella Patricia 
et Bomont Vincent François Claude,  
le 28 novembre
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D
es travaux d’Alimentation en Eau Potable vont 
être réalisés Avenue de la Vallée du Lys, Avenue 
des Platanes, Rue du Château d’Eau et le Haut 
Village, à Artannes-sur-Indre pour le compte de 

la Communauté de Communes Touraine Vallée de l’Indre.
Ces travaux visent à réaliser le renouvellement et le 
renforcement des réseaux d’Alimentation en Eau Potable 
sur un linéaire de 2 200. 
Ils seront exécutés par l’entreprise DAGUET TP et débuteront 
à partir du 11 janvier 2021 pour une durée d’environ 6 mois. 
La circulation aura lieu soit en alternat par feux, soit en route 
barrée au droit des travaux. L’accès riverains et secours sera 
maintenu.
Le Service Environnement – Eau et Assainissement de la 
Communauté de Communes Touraine Vallée de l’Indre (M. 
Fournier ou M. Lagorce) se tient à votre disposition pour 
tous renseignements complémentaires que vous pourriez 
souhaiter.
Conscients des désagréments occasionnés, nous vous 
remercions pour votre compréhension. 

Changement de délégataire Assainissement Collectif : 
La communauté de communes Touraine Vallée de l’Indre a 
délégué le service Assainissement Collectif des communes 
d’Artannes-sur-Indre, Pont-de-Ruan, Saché, Thilouze et 
Villaines-les-Rochers à la société SOGEA. De ce fait, à compter 
du 1er janvier 2021, le numéro à contacter : 02 47 48 27 52, 
24h sur 24, 7 jours sur 7. 
Le gestionnaire du service d’Eau potable reste inchangé : 
VEOLIA.

Accueil ados  
de la Vallée du Lys 

Note d’information travaux

ACCUEIL ADOS DE LA VALLEE DU LYS 
Service à la Population

Artannes : Cassandre BARBOTEAU - Directrice
02 47 73 27 08 - 06 40 98 78 03

Monts :  Sabrina DRAPPIER - Animatrice
02 47 26 74 37

accueiladodelavalleedulys@tourainevalleedelindre.fr
www.famille-tourainevalleedelindre.fr

LE SIEIL
L’énergie à votre service

Les activités du Syndicat intercommunal d’éner-

gie d’Indre-et-Loire (SIEIL) sont en constante évo-

lution afi n de servir et accompagner au mieux les 

collectivités d’Indre-et-Loire dans la gestion de leurs

réseaux d’électricité, de gaz et d’éclairage public.

Le SIEIL exerce en parallèle la mission de contrôle 

de concession pour le compte des communes.

Actuellement, le SIEIL compte 15 500 km

de réseaux électriques, 60 000 logements 

raccordés au gaz et près de 45 000

points lumineux en Indre-et-Loire (ex-

cepté Tours).
Le SIEIL permet également aux com-

munes de gérer leur territoire via un outil 

cartographique commun. (www.sieil37.fr).

 « L’énergie à votre service »

15 500 Km
DE RÉSEAU
ÉLECTRIQUE

45 000
POINTS

LUMINEUX

4 000 Km
DE VOIRIES

NUMÉRISÉES

18 500
LOGEMENTS 
RACCORDÉS 

AU GAZ

Le SIEIL accompagne les collectivités 

dans leur transition énergétique via la 

SEM EneR CENTRE-VAL DE LOIRE.

Son but est de développer les énergies 

renouvelables dans la Région, à travers 

des projets de méthanisation, de pho-

tovoltaïque, d’éolien et d’hydroélectri-

cité, portés par les syndicats d’énergies 

de ces territoires. (www.enercvl.fr). 

Il propose également un groupement 

d’achat d’énergies qui regroupe déjà 

454 membres publics sur les départe-

ments de l’Indre, de l’Indre-et-Loire et 

de l’Eure-et-Loir pour acheter mieux et 

à prix maitrisés.
Pour compléter cette démarche, un com-

parateur d’o� res d’énergies est disponible 

sur le site du médiateur d’énergie.
(www.energie-mediateur.fr).

Le SIEIL a achevé le déploiement des bornes de recharges 

pour véhicules électriques et hybrides. 

Avec 435 points de charge, l’ensemble du département est 

désormais couvert. Les usagers peuvent utiliser les bornes 

avec ou sans abonnement. Désormais cette activité est 

regroupée au sein de Modulo (MObilité DUrable LOcale), 

une société publique locale créée en partenariat avec le 

Syndicat d’énergie du Loir et Cher et de la Marne.

(www.modulo-energies.fr).

Syndicat intercommunal 
d’énergie d’Indre-et-Loire
12-14, rue Blaise Pascal
BP 51314 Tours cedex 1
Téléphone : 02 47 31 68 68
Courriel : sieil@sieil37.fr
Site internet : www.sieil37.fr 
Suivez-nous sur Twitter : @sieil37 
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A
près un début d’année 2020 très particulier, les 
enfants inscrits à l’accueil de loisirs d’Artannes 
ont pu profiter pleinement des projets et activités 
de l’été. Effectivement, avec pour thème « les 

doigts de pied en éventail », le séjour de juillet a permis à 
chacun de s’évader. 

En collaboration avec les associations « Icart sur les chemins » 
et « UFOLEP », l’équipe a invité les enfants à voyager dans le 
monde pour découvrir l’art et les sports pratiqués. 

Ainsi les journées à l’accueil de loisirs ont été rythmées par 
des activités manuelles : création de chapeaux chinois, … ; par 
du bricolage : construction de radeaux lumineux, de dragon 
chinois, … ; par de l’expression corporelle : danse théâtrale, hip 
hop…. Mais aussi par des initiations au Flag-Rugby, au golf, au 
mini-golf, à la sarbacane, au tir à l’arc, …. Tout cela parsemé 
de jeux d’eau afin de vivre au mieux les journées caniculaires.

Après cet été dynamique, il faut déjà se préparer pour la ren-
trée : nouvelle équipe, nouveau fonctionnement, protocole 
sanitaire, …

B
ien qu’il soit difficile de se projeter dans le projet 
de départ en séjour à la frontière espagnole dans 
cette période un peu floue, la Junior Association 
Young Lions repart tout de même pour un tour ! 

Avec certes moins de possibilités d’actions d’auto-financement, 
mais avec une motivation quasi-intacte. De nouveaux membres 
ont rejoint l’équipe pour le plus grand plaisir des « anciens ».

Les idées fusent, les jeunes sont dans les starting-blocks et 
n’attendent que le feu vert pour mettre en application leurs 
projets et leurs belles énergies !!

À la demande de la Mairie, sur l’idée de Mme Robin, les Young 
Lions ont accepté dans un élan altruiste, de décorer les sapins 
de Noël des commerçants de la commune et vous les verrez 
vers mi-février et mars, faire du porte-à-porte pour une vente 
de chocolats de Pâques en partenariat avec l’entreprise Baltus. 



Accueil de loisirs d’Artannes

Aurélie BURON, directrice - Déborah ROBIN, directrice adjointe - Quentin DUPUY, directeur adjoint
ALSH D’ARTANNES-SUR-INDRE - Rue du Bois des Plantes 37260 Artannes-sur-Indre 

02 47 73 26 52 - www.famille-tourainevalleedelindre.fr

Informations communautaires

A
près un début d’année 2020 très particulier, les 
enfants inscrits à l’accueil de loisirs d’Artannes 
ont pu profiter pleinement des projets et activités 
de l’été. Effectivement, avec pour thème « les 

doigts de pied en éventail », le séjour de juillet a permis à 
chacun de s’évader. 

En collaboration avec les associations « Icart sur les chemins » 
et « UFOLEP », l’équipe a invité les enfants à voyager dans le 
monde pour découvrir l’art et les sports pratiqués. 

Ainsi les journées à l’accueil de loisirs ont été rythmées par 
des activités manuelles : création de chapeaux chinois, … ; par 
du bricolage : construction de radeaux lumineux, de dragon 
chinois, … ; par de l’expression corporelle : danse théâtrale, hip 
hop…. Mais aussi par des initiations au Flag-Rugby, au golf, au 
mini-golf, à la sarbacane, au tir à l’arc, …. Tout cela parsemé 
de jeux d’eau afin de vivre au mieux les journées caniculaires.

Après cet été dynamique, il faut déjà se préparer pour la ren-
trée : nouvelle équipe, nouveau fonctionnement, protocole 
sanitaire, …

La période septembre/octobre a permis à chacun, enfants et 
animateurs, de prendre ses marques en investissant les locaux 
(aménagement des salles, accord sur les règles de vie, partage 
des idées et des envies de chacun...) 

Pour la période novembre/ décembre : c’est « bricolage pour 
tous » et préparation de Noël bien sûr ! 

Alors que les plus grands confectionnent une table sur-mesure 
pour jouer aux billes, les plus petits manipulent éléments 
naturels, matériel de récupération, paillettes, étoiles, carton, 
papier, peinture, …. Pour imaginer, créer et faire vivre toutes 
sortes de personnages, d’objets et de décorations de Noël !

L’accueil de loisirs d’Artannes accueille les enfants :

-  en périscolaire de 16h20 à 19h les lundis, mardis, jeudis et 
vendredis, 

-  les mercredis de 7h30 à 18h30 avec possibilité d’inscription 
en demi-journée 

-  les petites vacances (sauf la semaine du 1 au 5 mars 2021 
deuxième semaine des vacances de février) de 7h30 à 18h30.
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2020, une année tragiquement marquée par la crise sanitaire
2020, l’année d’un nouveau mandat pour Touraine Vallée de l’Indre

L
e 10 juillet 2020, les élus 
communautaires de Tou-
raine Vallée de l’Indre m’ont 
élu Président. 

Entouré de 12 Vice-présidents, 9 Membres 
du Bureau et de 33 Conseillers commu-
nautaires, tous élus de vos communes, 
c’est avec fierté et détermination que je 
mènerai à bien les intérêts de notre belle 
Communauté de communes.

Pour commencer ce mandat, j’ai tenu 
à ce que nous réfléchissions ensemble 
à nos grandes orientations, ainsi qu’à 
la manière de mieux travailler entre les 
communes et la Communauté de com-
munes. 
Cela s’est traduit par l’organisation d’un 
séminaire en trois temps où les 55 élus 
communautaires ont eu à se positionner 
sur une vision partagée de notre terri-
toire, à l’échelle des 10 années à venir. 
D’ores-et-déjà, nous nous sommes enten-
dus sur trois grandes valeurs fortes : la 
Solidarité, l’Honnêteté et le Travail en 
équipe.  

La dernière séance, qui traitera de nos 
projets d’avenir, a malheureusement 
été reportée en janvier, compte-tenu du 
contexte sanitaire des mois de novembre 
et décembre. 

Notons qu’à l’issue des deux premières 
séances, la notion de développement 
durable résume assez bien les intentions 
des élus. 
Dans les premiers mois de 2021, ces 
intentions se traduiront par la mise en 
œuvre d’actions et d’investissements 
travaillés en commissions thématiques 
avec les conseillers municipaux.

Pour revenir sur cette année 2020 si 
particulière, je veux saluer le travail des 
250 agents de Touraine Vallée de l’Indre 
ainsi que ceux des communes qui, dans 
des conditions difficiles, ont maintenu 
le fonctionnement des services publics 
(accueils d’enfants, Marpa, ramassage 
des déchets …). Qu’ils en soient tous 
sincèrement remerciés !  
L’achat conjoint (Communes – Commu-
nauté de communes Touraine Vallée de 
l’Indre – Conseil départemental et Etat) 
des 60 000 masques qui ont été distri-
bués à nos habitants à l’issue du premier 
confinement, restera un fait marquant 
et solidaire. 

Je ne peux terminer sans avoir une 
pensée pour les entreprises, les com-
merçants et les acteurs touristiques qui 
sont, pour la plupart, très impactés par 
la crise sanitaire. 
Touraine Vallée de l’Indre a tenu, dès 

le printemps, à être solidaire en mobili-
sant près de 150 000 € en soutien direct 
des structures de moins de 5 salariés. Ce 
sont, à ce jour, environ 70 petites entre-
prises de nos communes qui ont reçu 
entre 1 000 et 2 500 € de subventions. 
Par leur proximité, ces entrepreneurs, 
ces commerçants, ces bars et restau-
rants sont une richesse pour notre quo-
tidien d’habitants et de consommateurs. 
Soyons-en tous bien conscients, ils ont 
besoin de nous, ils ont surtout besoin de 
clients, alors consommons localement 
afin d’agir concrètement pour notre ter-
ritoire. 

2020 a été une année sans précédent 
au cours de laquelle il a été nécessaire 
de s’adapter, d’innover et de réagir vite. 
C’est parfois aussi, une année malheu-
reusement synonyme de perte d’êtres 
chers.
Cependant, nous devons continuer à aller 
de l’avant et avoir confiance pour l’avenir 
de nos enfants !
Au nom des élus et des agents de Tou-
raine Vallée de l’Indre, je vous souhaite 
une excellente année 2021.

Eric LOIZON
Président de Touraine Vallée de l’Indre

Maire de THILOUZE

E
n complément du Fonds Renaissance, Touraine Vallée de l’Indre a souhaité apporter son soutien en accompagnant 
les plus petites entreprises (< 5 salariés) du territoire durement touchées par la crise sanitaire, au travers du 
dispositif Fonds de relance TPE.  

L’objectif de ce fonds est d’apporter une réponse réactive et efficace aux besoins des entreprises locales en finan-
çant la trésorerie requise pour assurer un nouveau démarrage, sous forme de subvention (de 500 € à 2 500 €). 

Touraine Vallée de l’Indre  (au 30/11/2020) : 
69 dossiers déposés :
> 58 entreprises accompagnées
> 110 000 € de subvention accordées

Soit en moyenne 1 900 € de subvention / dossier 

Les secteurs du commerce et du tourisme, les plus impactés par les fermetures administratives, concentrent 67% des 
demandes 

Mot du Président : 

Covid 19 - Plan de soutien aux entreprises du territoire

Informations communautaires

Eric Loizon
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Les secteurs du commerce et du tourisme, les plus impactés par les fermetures administratives, concentrent 67% des 
demandes 

Covid 19 - Plan de soutien aux entreprises du territoire
Artannes (au 30/11/2020) :

2 dossiers

1 633 €  
de subvention
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Patrick MICHAUD
Vice-Président au Conseil 

Départemental
Maire de Veigné

Sylvie GINER
Vice-Présidente au Conseil 

Départemental
Maire de Montbazon

Madame, Monsieur, 

L’
année 2020 qui se termine nous aura profondément marqués avec la crise sanitaire mondiale.  Cette situation 
inhabituelle oblige à de nombreuses adaptations et surtout à une réactivité exemplaire. Cela aura également 
confirmé l’intérêt de nos engagements de proximité, de dialogue et de transparence que nous aurons affirmés 
depuis mars 2015. 

C’est cette proximité en période Covid, qui conduit le Conseil Départemental à toujours répondre présent en participant dès 
le début, au co-financement de masques de protection pour la population. Toujours cette proximité lorsque nous aidons les 
personnels des Ephad, ou les entreprises en difficultés.

Élus au Conseil Départemental, nous œuvrons tous les deux afin de développer les projets départementaux, mais aussi ceux des 
dix communes de notre canton. C’est ainsi que nous avons validé malgré cette crise l’ensemble des dossiers des associations 
pour l’utilisation du Fonds d’Animation Local (FAL) et attribué 19 212 €  d’aides, même si toutes les actions projetées n’ont pu 
être mises en œuvre cette année.

Fidèles à nos engagements pour « un nouveau cap pour la Touraine », les différentes opérations menées par le Département 
d’Indre-et-Loire ont permis durant cette période d’accompagner et de relever les défis qui concernent notre avenir tout en 
intégrant nos valeurs de proximité, de préservation de l’environnement et d’innovation pour notre territoire. De nombreux 
investissements ont été réalisés pour soutenir : 

-  L’appui aux projets communaux grâce aux Fonds Départementaux de Développement et de Solidarité Rural (F2D et FDSR), 
correspondant à 3 240 197 € de subvention versés aux communes sur 47 dossiers ce qui a généré 17 102 000 €  de travaux 
dans l’économie locale sur le canton.

-  Le développement des réseaux numériques avec le début de commercialisation afin d’équiper tout le département y compris 
les communes les plus éloignées à l’horizon 2023.

-  La relance de l’économie, du tourisme et la création, le développement des entreprises

-  Un véritable projet d’investissement et de modernisation de nos collèges pour le meilleur confort des élèves et des équipes 
pédagogiques de 12 000 000 € et une présence régulière lors des Conseils d’Administration.

-  Les aides complémentaires pour la réalisation de logements neufs. 

-  Les installations de sécurité routière et la réfection de voiries départementales. 

-  Les publics les plus fragiles sur les pistes de la réinsertion et le retour à l’emploi avec des aides complémentaires en faveur 
de l’économie sociale et solidaire.

-  Les projets des plus jeunes qui méritent un coup de pouce assuré par le budget participatif.

Tout cela est rendu possible sans augmentation d’impôt depuis 5 ans, grâce à l’effort budgétaire réalisé, malgré les bouleversements 
économiques, sociaux, sanitaires et climatiques survenus.

Nous vous souhaitons une bonne année à toutes et tous. 
Restez vigilants pour vos proches et pour vous.

Mot des Présidents 
du Conseil Départemental

Rétrospective 2020

MAISON DE SERVICES  
AU PUBLIC TOURAINE  

VALLEE DE L’INDRE

Dans une « maison de services au 
public » l’usager est accueilli par un 
agent et peut, dans un lieu unique, 
obtenir des informations et effectuer 
des démarches administratives.
Elle offre aux habitants une aide, une 
écoute et un accompagnement de 
qualité dans leurs démarches de la 
vie quotidienne : aides et prestations 
sociales, emploi, insertion, retraite, 
prévention sante, accès aux droits,  
mobilité, vie associative…

Pôle de Montbazon
29 Avenue de la gare - 37250 
Montbazon - 02-47-26-88-
15 -  Msap-montbazon@
tourainevalleedelindre.Fr

Horaires d’ouverture :
Mardi : 13h30 a 17h30   
Mercredi : 9h-12h30 et  
13h30-17h30  
Jeudi : 9h-12h30 et 13h30-17h30  
Vendredi : 9h-12h30 et  
13h30-16h00

L’agent d’accueil peut être amené 
à effectuer  des déplacements, 
n’hésitez pas à appeler pour 
prendre rendez-vous.
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RAPPEL
L’inscription à la 

médiathèque ainsi que 

toutes nos animations 

sont gratuites et 

libres d’accès, 
alors n’hésitez 

pas à passer la 
porte de votre 

médiathèque !

Mot des Présidents 
du Conseil Départemental

Rétrospective 2020

Si senior ! Le vieillissement et si 
on en parlait
Le samedi 3 octobre dernier, à la média-
thèque, 24 personnes (respectant la jauge 
et les conditions sanitaires imposées) se 
sont réunies autour de Christine Mariez 
et Emmanuelle Trégnier de la Compagnie 
Interligne, pour écouter des extraits de « 
Journal d’un corps » de Daniel Pennac.

Les comédiennes offraient pour la première 
fois les mots de Pennac et le public a appré-
cié la primeur de cette nouvelle création.

Ce fut une lecture joyeuse, émouvante 
et facétieuse, donnée dans le cadre de Si 
Senior ! Le vieillissement, et si on en par-
lait ? organisée par la Direction déléguée 
du Livre et de la Lecture d’Indre et Loire. Les 
participants ont tant apprécié cette pause 
récréative que des échanges très chaleu-
reux avec les deux comédiennes ont suivi.

Cette lecture n’était que le prélude à une 
série d’animations qui s’est déroulée tout le 
mois d’octobre à la médiathèque mais éga-
lement sur l’ensemble des bibliothèques du 
département. À Artannes, une exposition 
photo d’Artannes Photo Club Amateur et un 
jeu de questions autour du vieillissement 
attendaient le public. Les résidents de la 
Marpa s’étaient prêtés à ce jeu et leurs 
réponses, exposées à la médiathèque, n’ont 
pas manqué d’interpeller le public.

La médiathèque, un service qui 
s’adapte
Suite à la crise sanitaire et aux différentes 
allocutions présidentielles, certaines des 
bibliothèques du réseau Touraine Vallée 
de l’Indre ont mis en place des dispositifs 
d’accueil.

À Artannes, du « biblio-drive » en passant 
par l’ouverture sous conditions de la média-
thèque, toute l’équipe reste mobilisée afin 
de vous offrir le meilleur accès à la lecture 
et aux livres.

Afin de vous tenir informés, plusieurs 
outils de communication sont à votre 
disposition :

-  le portail du réseau des bibliothèques :  
https://www.bibliotheques-touraineval-
leedelindre.fr
Où vous retrouverez toute l’actualité de la 
médiathèque (l’agenda des animations, 
les dernières acquisitions, les conseils lec-
ture des lecteurs et des bibliothécaires, 
etc. )

-  Notre page Facebook :  
https://www.facebook.com/ 
reseaubibliotheques.comcomtvi

- Le site internet de la Radio Animation 
Jeunesse (RAJ) via des publications et des 
podcats audio :
https://radio.la-raj.fr/un-livre-un-coup-de-coeur/ 

Marie-Laure BRUNET
Responsable médiathèque d’Artannes   

Service Lecture Publique

Biblio-drive
Mardi : 16h - 18h30

Mercredi : 15h -18h30
Samedi : 10h - 12h30

02 47 49 13 09
bibliotheque.artannes@tourainevalleedelindre.fr
www.bibliotheques-tourainevalleedelindre.fr

MAISON DE SERVICES  
AU PUBLIC TOURAINE  

VALLEE DE L’INDRE

Dans une « maison de services au 
public » l’usager est accueilli par un 
agent et peut, dans un lieu unique, 
obtenir des informations et effectuer 
des démarches administratives.
Elle offre aux habitants une aide, une 
écoute et un accompagnement de 
qualité dans leurs démarches de la 
vie quotidienne : aides et prestations 
sociales, emploi, insertion, retraite, 
prévention sante, accès aux droits,  
mobilité, vie associative…

Pôle de Montbazon
29 Avenue de la gare - 37250 
Montbazon - 02-47-26-88-
15 -  Msap-montbazon@
tourainevalleedelindre.Fr

Horaires d’ouverture :
Mardi : 13h30 a 17h30   
Mercredi : 9h-12h30 et  
13h30-17h30  
Jeudi : 9h-12h30 et 13h30-17h30  
Vendredi : 9h-12h30 et  
13h30-16h00

L’agent d’accueil peut être amené 
à effectuer  des déplacements, 
n’hésitez pas à appeler pour 
prendre rendez-vous.

OCTOBRE 2020
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L
e Point Information Jeunesse 
est un espace d’Accueil, 
d’Information et d’Orienta-
tion libre, anonyme et gra-

tuit. 

Le PIJ propose aux jeunes collégiens, ly-
céens, étudiants, salariés et demandeurs 
d’emploi, des informations diversifiées 
telles que l’orientation scolaire et pro-
fessionnelle, l’emploi, la vie quotidienne 
(santé, logement, transport, projets, ini-
tiatives…), des expériences à l’étranger, 
de la prévention, etc…

Un(e) animateur(trice) jeunesse est 
présent(e) pour aider, écouter, accom-
pagner, conseiller les jeunes dans leurs 
démarches et recherches d’informations. 
Pour répondre, trouver des solutions à 
leurs questions.

Cet  espace est équipé d’un vaste choix 
de documentation (flyers, livrets, clas-
seurs sur les différentes thématiques…) 
ainsi que d’ordinateurs avec un accès 
Internet.

Une page Facebook « PIJ Val de l’Indre » 
est en ligne afin d’informer les jeunes 
sur les réseaux de communication qu’ils 
utilisent quotidiennement. Une infor-
mation qui se veut être au plus près 
des jeunes et des moins jeunes, sur 
un vaste territoire.

D
epuis 1996, la Fondation du 
patrimoine accompagne 
particuliers, associations et 
collectivités dans la sauve-

garde et la mise en valeur de leur patri-
moine. 

Un patrimoine varié et ancré sur 
l’ensemble du territoire : églises, maisons, 
sentiers, parc et jardins, moulins, objets…

En 2020, malgré la crise sanitaire, ce sont, 
dans notre département d’Indre-et-Loire, 
une trentaine de particuliers et près de 
25 communes, ou associations, qui ont 
bénéficié du soutien de la Fondation 
du patrimoine. Cet appui technique et 
économique, permet de réaliser des 
réhabilitations durables dans le respect 
des règles de l’art.

Dans la communauté de communes de la 
Vallée de l’Indre, on peut citer l’exemple 
de la commune d’Artannes sur Indre, 

pour la restauration de l’église Saint-
Maurice.

Ces projets exemplaires dynamisent 
le territoire en contribuant à la mise 
en valeur des richesses locales et au 
renforcement de l’activité économique, 
via la création d’emplois, la sauvegarde 
des savoir-faire artisanaux, l’attractivité 
touristique…

La Fondation du patrimoine est à vos 
côtés, grâce à son réseau de bénévoles, 
pour vous accompagner dans vos projets. 
Si vous avez un bien présentant un intérêt 
patrimonial à restaurer, contactez-nous 
à l’adresse mail suivante : maximilien.
pellereau@fondation-patrimoine.org, ou 
bien, par téléphone au numéro : 
02 47 05 28 67

Avec le délégué de proximité, vous 
pourrez échanger sur votre projet et voir 
dans quelles conditions il pourrait faire 

l’objet d’un accompagnement technique 
et financier (défiscalisation, subvention) 
par la Fondation du patrimoine.

Tous ensemble, préservons aujourd’hui 
l’avenir.  

Valérie Delaunay 
Directrice de la communication et  

Collaboratrice du Président

Service Petite enfance

Vous recherchez un mode d’accueil pour votre 
enfant ? Contactez le POPE !

L
e service Petite en-
fance de la Commu-
nauté Touraine Vallée 
de l’Indre est là pour 

vous accueillir et vous orienter !

Le Point Orientation Petite Enfance 
est à l’écoute des familles en re-
cherche d’un mode d’accueil régu-
lier, occasionnel, en urgence.

Une professionnelle petite enfance 
vous écoute, vous oriente et crée un 
dossier de pré-inscription afin que 
vous puissiez être accompagné au plus proche de vos besoins.

Uniquement par téléphone au 02.47.34.29.00

Le RAMEP, késako ?? 
Pour les assistantes maternelles,

Le Relais Assistantes Maternelles Enfants Parents a pour objectif 
d’être un lieu ressource dans l’accompagnement profession-
nel des assistantes maternelles. Vous pourrez y trouver une 
information :

Le  RAMEP informe ...

•  Tous les professionnels de l’accueil individuel des jeunes 
enfants quant aux conditions d’accès et d’exercice de ces 
métiers ;

•  les assistants maternels sur les différentes aides auxquelles 
ils peuvent prétendre ;

•  les futurs professionnels sur l’ensemble des métiers de la 
petite enfance ;

•  en matière de droit du travail de façon générale et oriente 
les professionnels vers les interlocuteurs privilégiés pour des 
questions spécifiques.

Le RAMEP offre un cadre de rencontres et d’échanges  
des pratiques professionnelles ...

•  Le RAMEP constitue un lieu d’échanges et de rencontres 
ouvert aux parents, aux professionnels de la petite enfance 
et aux enfants.

Pour ce faire, il s’appuie sur l’organisation :

•  de temps collectifs, réunions à thème, conférences, 
manifestations festives 

• d’actions favorisant le départ en formation continue.

Le Point Information Jeunesse

Com Com Touraine Vallée 
depuis 1996

Horaires d’ouverture :

Mardi : 13h30 - 17h30  /  Mercredi : 9h - 12h30 et 13h30 - 17h30 
Jeudi : 9h- 12h30 et 13h30 - 17h30  /  Vendredi : 9h - 12h30 et 13h30 - 16h

02 47 26 88 15 - pij@tourainevalleedelindre.fr 
page facebook : PIJ Val de l’Indre

Point I nformation J eunesse

C’est un espace d’accueil GRATUITpour les 14-25 ans : 
Collégiens, lycéens, étudiants,  salariés, demandeurs d’emploiet aussi pour les parents. 

LE PIJ C’EST POUR QUOI  
POUR QUI ? 

TU AS BESOIN D'UN COUP DE MAIN ?

REALISE  

TES REVES 
On t’aide à monter  
tes projets :  
personnels, 
professionnels, 
associatifs, culturels  
et artistiques. 
 

PIJ à Montbazon 
29 avenue de la Gare Du mardi au vendredi 
Prise de RDV conseillée par mail ou téléphone02 47 26 88 15 
pij@tourainevalleedelindre.fr

PIJ Val de l’Indre
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Informations communautaires

l’objet d’un accompagnement technique 
et financier (défiscalisation, subvention) 
par la Fondation du patrimoine.

Tous ensemble, préservons aujourd’hui 
l’avenir.  

Valérie Delaunay 
Directrice de la communication et  

Collaboratrice du Président

Service Petite enfance

Vous recherchez un mode d’accueil pour votre 
enfant ? Contactez le POPE !

L
e service Petite en-
fance de la Commu-
nauté Touraine Vallée 
de l’Indre est là pour 

vous accueillir et vous orienter !

Le Point Orientation Petite Enfance 
est à l’écoute des familles en re-
cherche d’un mode d’accueil régu-
lier, occasionnel, en urgence.

Une professionnelle petite enfance 
vous écoute, vous oriente et crée un 
dossier de pré-inscription afin que 
vous puissiez être accompagné au plus proche de vos besoins.

Uniquement par téléphone au 02.47.34.29.00

Le RAMEP, késako ?? 
Pour les assistantes maternelles,

Le Relais Assistantes Maternelles Enfants Parents a pour objectif 
d’être un lieu ressource dans l’accompagnement profession-
nel des assistantes maternelles. Vous pourrez y trouver une 
information :

Le  RAMEP informe ...

•  Tous les professionnels de l’accueil individuel des jeunes 
enfants quant aux conditions d’accès et d’exercice de ces 
métiers ;

•  les assistants maternels sur les différentes aides auxquelles 
ils peuvent prétendre ;

•  les futurs professionnels sur l’ensemble des métiers de la 
petite enfance ;

•  en matière de droit du travail de façon générale et oriente 
les professionnels vers les interlocuteurs privilégiés pour des 
questions spécifiques.

Le RAMEP offre un cadre de rencontres et d’échanges  
des pratiques professionnelles ...

•  Le RAMEP constitue un lieu d’échanges et de rencontres 
ouvert aux parents, aux professionnels de la petite enfance 
et aux enfants.

Pour ce faire, il s’appuie sur l’organisation :

•  de temps collectifs, réunions à thème, conférences, 
manifestations festives 

• d’actions favorisant le départ en formation continue.

A travers ces deux grandes missions, les Ram participent à 
l’observation des conditions locales d’accueil du jeune enfant.

Pour les familles
•  Le RAMEP informe les parents sur l’ensemble des modes 

d’accueil (individuels et collectifs) existant sur la commune. 

•  Le RAMEP délivre une information générale en matière de 
droit du travail et oriente les parents vers les interlocuteurs 
privilégiés en cas de questions spécifiques. Il sensibilise 
les parents sur le rôle d’employeur et notamment sur les 
obligations qui en découlent (embaucher des salariés agréés, 
effectuer des déclarations conformes à l’activité exercée, 
etc…)

•  Le RAMEP est également un lieu ressource d’accompagnement 
à la parentalité

RAMEP antenne de MONTS
pour les communes d’Artannes-sur-Indre, Monts,  

Pont-de-ruan, Thilouze et Villeperdue
Géraldine Roy et Emeline PETIT

20 rue de la tête noire - 37260  MONTS
02 47 26 63 37
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Point I nformation J eunesse

C’est un espace d’accueil GRATUITpour les 14-25 ans : 
Collégiens, lycéens, étudiants,  salariés, demandeurs d’emploiet aussi pour les parents. 

LE PIJ C’EST POUR QUOI  
POUR QUI ? 

TU AS BESOIN D'UN COUP DE MAIN ?

REALISE  

TES REVES 
On t’aide à monter  
tes projets :  
personnels, 
professionnels, 
associatifs, culturels  
et artistiques. 
 

PIJ à Montbazon 
29 avenue de la Gare Du mardi au vendredi 
Prise de RDV conseillée par mail ou téléphone02 47 26 88 15 
pij@tourainevalleedelindre.fr
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Informations communautaires
Le Syndicat d’Aménagement  
de la Vallée de l’Indre

L’
année 2020 a été une an-
née particulièrement diffi-
cile pour tous. Malgré les 
contraintes, le SAVI a réus-

si à tenir la majorité de ses objectifs.

Ainsi, un nouveau Contrat Territorial Indre 
Aval 2020-2022 a été approuvé le 29 avril 
2020. Ce contrat signé avec l’Agence de 
l’Eau Loire Bretagne, La Région Centre 
Val de Loire et le Conseil Départemental 
d’Indre et Loire prévoit un programme 
de travaux de 1 024 600 € sur 3 ans 
sur le secteur Aval (de Pont de Ruan à 
Avoine). Un autre contrat est en cours de 
préparation sur le secteur Indre Médian 
(de Courçay jusqu’à Pont de Ruan) avec 
une signature prévue en 2021.

Plus de 310 000 € de travaux ont été 
réalisés en 2020, à l’aide des subventions 
de l’Agence de l’Eau Loire Bretagne, la 
Région Centre Val de Loire et le Conseil 
Départemental d’Indre et Loire : 

-  La restauration de la continuité écolo-
gique de la Veude avec l’effacement 
du plan d’eau de Saint-Benoît-la-forêt,

-  La restauration de trois annexes hydrau-
liques de l’Indre (entretien et recon-
nexion à l’Indre, remplacement de 
busages) sur les communes d’Artannes, 
Huismes et Avoine, 

-  La restauration de la morphologie du 
ruisseau du Doigt (empierrement, mise 
en pente douce de berges, création de 
banquettes végétalisées) sur la com-
mune de Cheillé,  

-  La remise en état des parcelles suite aux 
travaux de restauration de la continuité 
au Moulin d’Artannes sur Indre,

-  Des interventions sur les berges et bras 
de l’Indre à Monts en amont du CEA,

-  Des travaux de mise en sécurité du 
déversoir du Moulin d’Azay-le-Rideau.

Le SAVI a également réalisé plusieurs 
opérations d’enlèvements d’arbres tom-
bés dans l’Indre sur l’ensemble de son 
territoire de compétence dont 5 sur la 
commune d’Artannes.  

Une importante campagne annuelle 
d’arrachage de jussie a été menée par 

les services du syndicat et l’entreprise 
FOUGERE. 

Enfin, le SAVI a assuré sur son territoire, 
et à la demande des riverains ou des 
communes, des opérations de piégeage 
de ragondins.

L’Association des Parents d’Élèves

P
our ce début année 2020-2021 l’association des 
parents d’élèves compte une trentaine 
d’adhérents. Une partie du bureau a été 
renouvelée : quatre nouveaux membres déjà 

actifs dans notre association ont été élus (Patricia Dahuron 
vice-présidente, Juliette Bourdy secrétaire adjointe, Adeline 
Hervé responsable communication, Nicolas Salandre 
responsable communication). Notre association a pour but 
d’apporter un soutien aux projets de l’école. Cette année, 
nous espérons pouvoir apporter notre soutien aux beaux 
projets de classes découvertes des enseignants qui malgré 
la situation font tout leur possible.

L’épidémie a encore frappé en ce début d’année scolaire et 
cela soulève beaucoup d’interrogations au sein de l’APE :

- peut-on envisager des projets ?

- comment faire face à cette épidémie ?

Apres concertation, nous avons décidé de faire un pied de nez à 
ce virus qui nous pourrit notre quotidien. En effet, nous avons eu 
envie d’apporter un peu de gaieté et de joie dans nos maisons 
respectives avec notre éternel sapin de Noël 100% naturel, issu 
d’un producteur local du nord du département. Cette année, 
une nouvelle variété s’est invitée : le Pungens, en plus du 
Nordman. Cette opération a connu un réel succès avec 236 
sapins commandés. Nous tenons à remercier le supermarché 
G20 et la mairie d’Artannes qui se sont joints à nous.

L’Association de Jeux de Société d’Artannes

L’
AJSA a vu le jour en sep-
tembre 2020. Nous souhai-
tions partager notre passion 
pour les jeux de société et 

organiser des soirées conviviales sur ce 
thème. Cette association s’adresse dans 
un premier temps aux adultes (plus de 
16 ans) qu’ils soient novices ou experts 
en jeux de société. Avant le reconfine-
ment, nous avons pu nous réunir trois 
fois dans la salle des Glycines à Artannes 
le vendredi soir à partir de 20h15. A ce 
jour, une dizaine de membres nous ont 
suivis sur ce projet.

A chaque rencontre, nous avons pu faire 
plusieurs tables selon les goûts et les 
envies de chacun. Ainsi, nous avons joué 

La mission du SAVI est d’assurer 
la gestion des milieux aquatiques 
de façon cohérente et solidaire 
à l’échelle du bassin hydrogra-
phique, afin d’atteindre le bon 
état écologique des cours d’eau.

Les travaux du syndicat visent à :
-  Améliorer la qualité de l’eau,
-  Réduire le risque d’inondation, 
-  Favoriser la recharge des nappes 

souterraines,
-  Assurer une meilleure repro-

duction de la faune (poissons, 
batraciens…),

-  Améliorer l’aspect paysager et 
préserver les usages,

-  Restaurer la continuité écolo-
gique (migration des poissons au 
droit des ouvrages et le transit 
des sédiments) 

Retrouvez toutes les informations sur le site du syndicat : www.savi37.fr

La boire du Breuil à Artannes reconnectée à l’Indre en 2020
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Le Syndicat d’Aménagement  
de la Vallée de l’Indre

les services du syndicat et l’entreprise 
FOUGERE. 

Enfin, le SAVI a assuré sur son territoire, 
et à la demande des riverains ou des 
communes, des opérations de piégeage 
de ragondins.

L’Association des Parents d’Élèves

P
our ce début année 2020-2021 l’association des 
parents d’élèves compte une trentaine 
d’adhérents. Une partie du bureau a été 
renouvelée : quatre nouveaux membres déjà 

actifs dans notre association ont été élus (Patricia Dahuron 
vice-présidente, Juliette Bourdy secrétaire adjointe, Adeline 
Hervé responsable communication, Nicolas Salandre 
responsable communication). Notre association a pour but 
d’apporter un soutien aux projets de l’école. Cette année, 
nous espérons pouvoir apporter notre soutien aux beaux 
projets de classes découvertes des enseignants qui malgré 
la situation font tout leur possible.

L’épidémie a encore frappé en ce début d’année scolaire et 
cela soulève beaucoup d’interrogations au sein de l’APE :

- peut-on envisager des projets ?

- comment faire face à cette épidémie ?

Apres concertation, nous avons décidé de faire un pied de nez à 
ce virus qui nous pourrit notre quotidien. En effet, nous avons eu 
envie d’apporter un peu de gaieté et de joie dans nos maisons 
respectives avec notre éternel sapin de Noël 100% naturel, issu 
d’un producteur local du nord du département. Cette année, 
une nouvelle variété s’est invitée : le Pungens, en plus du 
Nordman. Cette opération a connu un réel succès avec 236 
sapins commandés. Nous tenons à remercier le supermarché 
G20 et la mairie d’Artannes qui se sont joints à nous.

Pour conclure cette année riche en émotion, le Père Noël 
masqué accompagné de sa petite troupe de lutins est venu 
émerveiller le visage de nos enfants avec cadeaux et chocolats 
(dans le strict respect du protocole sanitaire).

Pour la suite de l’année scolaire, l’APE réfléchit à plusieurs 
nouveaux projets, en espérant que cette crise sanitaire soit 
prochainement derrière nous. Pourquoi ne pas organiser une 
boum pour le plaisir des enfants après cette période difficile ? 

Notre opération « Brioches de Vendrennes » sera bien 
évidemment au rendez-vous en espérant de ne pas revivre 
le même contexte que l’an dernier avec la livraison masquée 
en porte-à-porte. Vous serez bien évidemment informés (flyers, 
Facebook, site Internet, mairie).

Après la canicule et la COVID-19, nous espérons pouvoir vous 
donner rendez-vous le 25 Juin 2021 pour célébrer la fête de 
l’école tous ensemble.

Nous tenons, au nom de tous les membres de l’APE, à remercier 
les enseignants de l’école pour avoir accompagné nos enfants 
pendant ces mois difficiles et avoir su gérer cette crise au mieux.

L’APE vous souhaite une très bonne année 2021. Prenez soin 
de vous.

Suivez l’actualité de l’APE sur FACEBOOK et notre site internet 
www.ape-artannes.fr

Adeline Hervé 
Responsable communication

L’Association de Jeux de Société d’Artannes

L’
AJSA a vu le jour en sep-
tembre 2020. Nous souhai-
tions partager notre passion 
pour les jeux de société et 

organiser des soirées conviviales sur ce 
thème. Cette association s’adresse dans 
un premier temps aux adultes (plus de 
16 ans) qu’ils soient novices ou experts 
en jeux de société. Avant le reconfine-
ment, nous avons pu nous réunir trois 
fois dans la salle des Glycines à Artannes 
le vendredi soir à partir de 20h15. A ce 
jour, une dizaine de membres nous ont 
suivis sur ce projet.

A chaque rencontre, nous avons pu faire 
plusieurs tables selon les goûts et les 
envies de chacun. Ainsi, nous avons joué 

à des jeux tels Les Aventuriers du Rail, 
Catane, Res Arcana, Splendor, Takenoko 
ou encore des jeux plus rapides comme 
Punto, Skyjo, Bandido, Bahamas.

Nous avons pour objectif d’acheter 
quelques jeux pour l’association que 
chaque membre pourra emprunter. Selon 
l’évolution de la situation et le dévelop-
pement de l’association, nous aimerions 
pouvoir organiser des événements « jeux 
de société » sur la commune autour du 
partage et de la découverte (jeux de 

société en famille, découverte pour les 
enfants).

Si vous souhaitez nous rejoindre, vous 
êtes bien sûr les bienvenus. Nous vous 
donnons rendez-vous un vendredi sur 
deux (semaine impaire) à partir de 20h15 
à la salle des Glycines au-dessus de la 
médiathèque.

Vous pouvez suivre notre activité sur la 
page Facebook de l’ASJA (@ajsa.artannes) 
et nous contacter via notre adresse mail 
(ajsa.artannes@gmail.com).

Sophie, Stéphane et Fabien
Association de Jeux de Société 

d’Artannes

Retrouvez toutes les informations sur le site du syndicat : www.savi37.fr

La boire du Breuil à Artannes reconnectée à l’Indre en 2020



C
ovid est là ! Covid est là ! Covid est là ! Mais ... on 
ne le voit toujours pas ... Et les ateliers d’Artannes 
Expressions restent fermés..

Malgré un essai avec double salle, gestes barrière 
respectés, dix enfants (atelier d’Annie) et dix personnes (atelier 
adultes), tout est arrêté pour …. 

L’espoir fait vivre ! et les projets ne manquent pas : reprise 
des cours pour tous.

* Les enfants attendent avec impatience la reprise pour exécuter 
le projet d’une frise fleurie, peinte à l’acrylique. Ils seront aidés 
par l’artiste Laurelle Bessé (et Annie), puis la pastelliste Brigitte 
Monerie guidera les jeunes artistes dans la création d’un petit 
carnet de voyage, au début de l’été, au cœur de notre village 
(initiation au travail en plein air).

* Les adultes aimeraient continuer, et terminer leurs projets 
avec Yannick Mouré, notre intervenant en dessin, création, 
peinture. Puis l’aquarelliste Jacky Revers prendra la relève. Il 
initiera, aidera à perfectionner cette technique, si difficile de 
l’aquarelle jusqu’à l’été (si tout va bien).

Des stages pourront être organisés certains samedis, ou durant 
des vacances scolaires, ou pendant l’été ...

Et si tout va très bien, tous les travaux exécutés par les enfants 
et les adultes, avant 
et après confine-
ment, pourraient 
être exposés au 
public à la salle des 
Fêtes d’Artannes.

Annie Branger
Présidente 

02 47 73 20 59

Artannes Expressions
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A
près avoir relevé des défis inédits, c’est avec un 
peu plus de sérénité que l’année 2020 s’est 
terminée pour l’association de cantine. Grâce à 
l’investissement de tous et à une coopération 

efficace avec l’école et la Mairie, nos enfants bien que masqués 
ont pu être accueillis dans les meilleures conditions et retrouver 
un cadre familier. Il aura fallu faire face aux incertitudes, adapter 
les horaires, définir des sens de passage, réorganiser le service 
et mettre en place une désinfection systématique des tables 
entre chaque classe pour respecter le protocole sanitaire.

En quelques chiffres, ce sont 30 500 repas qui auront été 
servis, contre 41 300 l’an passé, cela malgré une augmentation 
d’inscrits, poursuivie à la rentrée de septembre avec une 
nouvelle hausse de 5% des effectifs (278 enfants contre 265 en 
septembre 2019). La bonne gestion financière de l’association 
a permis cependant de conserver à l’identique les tarifs de 
repas : 3,45 euros pour les permanents, et 3,70 euros pour 
les occasionnels.

2020, c’est aussi l’arrivée d’une nouvelle secrétaire comptable, 
Mélina, à qui nous souhaitons la bienvenue ! Elle vient renforcer 
l’équipe en récupérant une part importante de la gestion 
comptable et administrative de l’association. 
En salle, nous avons pu compter sur l’appui d’une personne 
supplémentaire, détachée par la Mairie, et en cuisine, Fabienne, 
déjà présente pour le service, est venue apporter son aide à 
Cyrille de 7h à 9h. Le chef cuisinier poursuit par ailleurs ses 
essais pour préparer, une fois par semaine, un plat végétarien 
qui séduira les petits gastronomes.

Nous recherchons toujours de nouveaux partenariats locaux 
et/ou bio pour améliorer sans cesse la qualité des produits 
fournis. Cette année, la Cloche d’Or et l’Arbre à Pomme (vergers 
de la Ménégenterie à Pont-de-Ruan en cours de conversion 
BIO) nous ont rejoints pour le plus grand plaisir des papilles 
de nos enfants.

Nous rappelons que les menus de chaque mois sont à présent 
visibles sur l’application mobile « Artannes », rubrique « A la 
une », sur le site internet de la Mairie http://www.artannes.
fr/ à l’onglet Jeunesse / Restauration scolaire, ainsi que sur 
la page Facebook « Asso Cantine Artannes ». 

Pour toute question, ou si vous souhaitez apporter votre aide à 
l’association, n’hésitez pas à nous contacter sur la boîte mail : 
assocantineartannes@gmail.com

Nous vous souhaitons à tous une très belle année 2021.

Les parents bénévoles

P
our nous comme pour beau-
coup, l’année 2020 ne res-
tera pas dans les annales.
Notre assemblée générale 

et notre concours de belote organisés en 
tout début d’année ont pu se dérouler 
normalement. Puis le confinement est 
arrivé...

Le 5 mai, le voyage prévu pour les classes 
de CM2 à la Maison du Souvenir de Maillé 
a été annulé.

Pour le 8 mai, nous n’avons pas voulu 
d’une cérémonie en comité restreint 
interdite au public. Cela va à l’encontre 
d’une des valeurs que nous défendons à 
savoir la transmission du Souvenir à nos 
concitoyens et aux enfants des écoles. 
Nous avons donc décidé de reporter cet 
hommage au 11 novembre.

D’autres commémorations, comme 
Maillé au mois d’août ou les Harkis en 
septembre, ont eu lieu à huis clos et nous 
n’avons pas pu y participer.

Tous nos espoirs reposaient sur le 11 
novembre. Hélas, le confinement nou-
veau est arrivé ! Il a bien fallu se décider 
à rendre hommage à nos morts. Nous 
avons donc avec la Mairie organisé une 
petite cérémonie qui s’est tenue dans la 

Le petit mot de la cantine
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* Les adultes aimeraient continuer, et terminer leurs projets 
avec Yannick Mouré, notre intervenant en dessin, création, 
peinture. Puis l’aquarelliste Jacky Revers prendra la relève. Il 
initiera, aidera à perfectionner cette technique, si difficile de 
l’aquarelle jusqu’à l’été (si tout va bien).

Des stages pourront être organisés certains samedis, ou durant 
des vacances scolaires, ou pendant l’été ...

Et si tout va très bien, tous les travaux exécutés par les enfants 
et les adultes, avant 
et après confine-
ment, pourraient 
être exposés au 
public à la salle des 
Fêtes d’Artannes.

Annie Branger
Présidente 

02 47 73 20 59
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Nous recherchons toujours de nouveaux partenariats locaux 
et/ou bio pour améliorer sans cesse la qualité des produits 
fournis. Cette année, la Cloche d’Or et l’Arbre à Pomme (vergers 
de la Ménégenterie à Pont-de-Ruan en cours de conversion 
BIO) nous ont rejoints pour le plus grand plaisir des papilles 
de nos enfants.

Nous rappelons que les menus de chaque mois sont à présent 
visibles sur l’application mobile « Artannes », rubrique « A la 
une », sur le site internet de la Mairie http://www.artannes.
fr/ à l’onglet Jeunesse / Restauration scolaire, ainsi que sur 
la page Facebook « Asso Cantine Artannes ». 

Pour toute question, ou si vous souhaitez apporter votre aide à 
l’association, n’hésitez pas à nous contacter sur la boîte mail : 
assocantineartannes@gmail.com

Nous vous souhaitons à tous une très belle année 2021.

Les parents bénévoles

P
our nous comme pour beau-
coup, l’année 2020 ne res-
tera pas dans les annales.
Notre assemblée générale 

et notre concours de belote organisés en 
tout début d’année ont pu se dérouler 
normalement. Puis le confinement est 
arrivé...

Le 5 mai, le voyage prévu pour les classes 
de CM2 à la Maison du Souvenir de Maillé 
a été annulé.

Pour le 8 mai, nous n’avons pas voulu 
d’une cérémonie en comité restreint 
interdite au public. Cela va à l’encontre 
d’une des valeurs que nous défendons à 
savoir la transmission du Souvenir à nos 
concitoyens et aux enfants des écoles. 
Nous avons donc décidé de reporter cet 
hommage au 11 novembre.

D’autres commémorations, comme 
Maillé au mois d’août ou les Harkis en 
septembre, ont eu lieu à huis clos et nous 
n’avons pas pu y participer.

Tous nos espoirs reposaient sur le 11 
novembre. Hélas, le confinement nou-
veau est arrivé ! Il a bien fallu se décider 
à rendre hommage à nos morts. Nous 
avons donc avec la Mairie organisé une 
petite cérémonie qui s’est tenue dans la 

sobriété et le recueillement malgré le 
nombre restreint de participants.

Nous nous tournons maintenant vers 
2021. Il est encore trop tôt pour fixer 
les dates de nos rendez-vous habituels, 
assemblée générale, concours de belote, 
galette. Nous espérons seulement que 
le 8 mai pourra être commémoré cor-
rectement. Pour les enfants des classes 
de CM2 c’est la Maison du Souvenir de 
Maillé qui devrait se déplacer à l’école 
au printemps.

Ces commémorations manquées ne nous 
ont pas permis de faire de collecte pour 
le Bleuet de France. Je vous rappelle que 
les fonds collectés par l’Œuvre nationale 
du Bleuet de France visent à améliorer le 
quotidien de plusieurs milliers d’anciens 
combattants, de pupilles de la Nation, 
de victimes de guerre et depuis peu de 
victimes du terrorisme. Vous pouvez tou-
jours faire un don en allant sur le site de 
l’Office National des Anciens Combattants 
et Victimes de Guerre (www.onac-vg.fr). 
Vous pourrez découvrir sur ce site toute 
l’histoire du Bleuet de France.

Je mentionnais plus haut que l’une de nos 
valeurs était la transmission du Souve-
nir. Parmi les principales autres, il y a la 
défense des intérêts moraux, sociaux et 

matériels des anciens Combattants et de 
leurs veuves, la transmission de l’esprit 
civique notamment auprès des jeunes 
et l’accueil de tous ceux qui portent nos 
valeurs.

Il n’y a pas besoin d’être un ancien com-
battant pour nous rejoindre. Il suffit de 
partager ces valeurs et de vouloir les 
défendre.

J’en profite pour lancer un appel. Nous 
avons deux porte-drapeaux octogénaires, 
le poids de leurs printemps commence à 
peser lourd sur leurs épaules et ils ne se 
sentent plus en mesure de défiler entre 
la Mairie et le cimetière lors des com-
mémorations. Nous sommes donc à la 
recherche de quelqu’un prêt à assurer 
cette mission. Si vous êtes intéressé pour 
être porte-drapeaux, ou seulement pour 
venir grossir nos rangs, n’hésitez pas à 
me contacter.

Je vous souhaite une très bonne année 
2021, en espérant qu’elle vous fasse 
oublier très vite 2020.

Philippe Lacoste
Président 

06 69 73 72 96  
annie_philippe@orange.fr

Union Nationale Des Combattants 
Section Artannes – Pont De Ruan
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L
e 1er juillet 2020, lors de 
l’assemblée générale du 
club photo, un nouveau 
bureau a été élu. Il est 

composé comme suit : 
Président - Fabrice Campagné / 
vice-président et secrétaire - Serge 
Discepoli / trésorier - Patrick Russeil.

Christelle Tessier et Stéphane Charenton 
ont décidé de passer le relai tout en res-
tant membres actifs. Le bureau en profite 
pour les remercier de leur implication au 
sein du club.

Étaient aussi mentionnées à l’ordre du 
jour : les sorties sur les bords de Loire, 
aux   illuminations de Noël à Tours et au 
Château de Candé.

L’organisation d’une exposition photos 
sur le thème de la macrophotographie, 
aura lieu le week-end du 15 et 16 mai 
2021 à la salle des fêtes d’Artannes.

Retenez bien cette date, car nous vous 
attendons nombreuses et nombreux.

Si la photo sous toutes ses formes vous 
intéresse, venez nous rejoindre. Les 
membres du club se re-
trouvent le premier mer-
credi et le second lundi 
de chaque mois à 20h à 
l’espace des glycines.

En attendant de vous voir, 
faites de belles photos et 
portez-vous bien.

Tous nos vœux  
pour cette nouvelle 
année 2021.

Serge Discepoli 
Secrétaire

L
e 23 mars dernier, nous devions emmener la 
classe de CM1 et deux professeures de l’école 
d’Artannes en voyage découverte en Angleterre 
jusque dans notre village jumeau de Bathford.

Ce séjour, prévu pour une semaine en période scolaire avait 
été validé par l’Education Nationale et entrait donc dans le 
programme éducatif de cette classe pour cette année.

Le programme prévoyait notamment la visite du site mégali-
thique de Stonehenge, une visite de la ville romaine de Bath 
et ses célèbres bains, une visite de la ville de Bristol et son 
port historique.

Des rencontres étaient prévues à l’école de Bathford pour 
des échanges linguistiques sous la direction de la directrice 
francophile de cette école.

Les hébergements devaient se faire par groupe de deux 
enfants en familles anglaises, elles-mêmes parentes d’enfants 
scolarisés, sous la double responsabilité des deux comités de 
jumelage, comme déjà pratiqué lors de précédents séjours.

Malheureusement, le confinement instauré à compter du 17 
mars n’a pas permis de réaliser ce projet, 6ème du genre pour 
votre Comité de Jumelage.

Nous bénéficions d’un report possible du passage en ferry ainsi 
que d’une remise financière sur un prochain voyage en autocar.

Les élèves de CM1 sont devenus des élèves de CM2 cette 
année et nous ne pouvons pas les priver de ce rêve d’aller 
en terre anglaise.

Aussi, à l’heure actuelle, en accord avec nos amis anglais, 
il a été décidé de reporter ce séjour à la première semaine 
suivant la fin de période scolaire, les écoliers anglais partant 
en vacances un peu plus tard.

Nous espérons que l’ensemble de nos écoliers pourra ainsi 
s’initier à la vie anglaise avant d’intégrer le collège et que les 
deux familles s’étant précédemment opposées au programme 
validé par l’Education Nationale sauront ne pas stigmatiser leurs 
enfants en leur permettant de profiter de cette opportunité 
de se sentir pleinement artannais, pleinement européens.

Pour le Comité de Jumelage et ses bénévoles, 
le Président Jacques L’HÔTE

02.47.26.62.75. - 07.69.63.58.15
lhote.jacques@wanadoo.fr

C’
est une poignée de barjos, incapables d’ou-
blier la préparation et la réalisation de la Fête 
de St Coin de septembre 2019. Non contents 
d’avoir, le temps d’une journée, transformé 

Artannes en Bazartannes, ils sont devenus carrément 
Bazartannais dans l’âme. Ils sont unis dans la rigolade et 
la déjante, férus du panier partagé après des réunions 
riches en creusage de tête et éclats de rire ; mais ils se 
sentent trop punis par la situation sanitaire qui les main-
tient à distance et les empêche d’élargir leurs rangs grâce 
à la création d’une association dédiée aux animations 
festives, culturelles et manuelles dans Artannes.  

Cependant, comme ils ne sont pas à court d’idées et qu’ils vou-
laient, malgré tout, partager avec tout Artannes leurs sourires 
festifs et créatifs et dire combien tout cela leur manquait, ils 
ont proposé de créer un fil lumineux pour redonner au village 
cette joie d’agir ensemble.

Des hameaux aux lotissements et au bourg, fenêtres, boîtes 
aux lettres et autres murets, se sont alors illuminés tous les 
vendredis dès la nuit tombée depuis le 13 novembre. Cette 
première animation s’est achevée dans le vent et la pluie, le 
11 décembre, avec une pensée particulière pour les jumeaux 
de Bathford et de Roccastrada eux-mêmes avertis de cette 
lumineuse dédicace. 

Simple citoyen ou membre d’association(s) en particulier de 
l’Amap, d’Artannes Expressions, de la Cantine d’Artannes, du 
Club de Gym adultes, du Comité de Jumelage, des Sentiers du 
Lys, chacun a su à sa manière élégante ou carrément bazar-

Jumelages, nos activités en stand by

Bazartannes s’illumine

L
e TTMA a participé en décembre à des actions de promotion du tennis de table dans les écoles d’Artannes, Monts, 
Thilouze, Pont-de-Ruan et Saché.

Les enfants ont pu découvrir toutes les facettes de ce sport. Le tennis de table est à la fois exigeant sur le plan 
physique tous les muscles travaillent : bras, abdos, fessiers, cuisses, mais aussi sur le plan mental, il faut savoir 

rester zen et ne pas se laisser déstabiliser par son adversaire.  

Les enfants ont beaucoup apprécié, et nous espérons les voir nombreux à intégrer le club.

Suite aux décisions gouvernementales de fin novembre, les cours de tennis de table et de badminton ont repris le mardi 15 
décembre pour les enfants et en principe reprendront dès le 20 janvier pour les adultes. 

Davis Mabit
Chargé de la communication 
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Nous bénéficions d’un report possible du passage en ferry ainsi 
que d’une remise financière sur un prochain voyage en autocar.

Les élèves de CM1 sont devenus des élèves de CM2 cette 
année et nous ne pouvons pas les priver de ce rêve d’aller 
en terre anglaise.

Aussi, à l’heure actuelle, en accord avec nos amis anglais, 
il a été décidé de reporter ce séjour à la première semaine 
suivant la fin de période scolaire, les écoliers anglais partant 
en vacances un peu plus tard.

Nous espérons que l’ensemble de nos écoliers pourra ainsi 
s’initier à la vie anglaise avant d’intégrer le collège et que les 
deux familles s’étant précédemment opposées au programme 
validé par l’Education Nationale sauront ne pas stigmatiser leurs 
enfants en leur permettant de profiter de cette opportunité 
de se sentir pleinement artannais, pleinement européens.

Pour le Comité de Jumelage et ses bénévoles, 
le Président Jacques L’HÔTE

02.47.26.62.75. - 07.69.63.58.15
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est une poignée de barjos, incapables d’ou-
blier la préparation et la réalisation de la Fête 
de St Coin de septembre 2019. Non contents 
d’avoir, le temps d’une journée, transformé 

Artannes en Bazartannes, ils sont devenus carrément 
Bazartannais dans l’âme. Ils sont unis dans la rigolade et 
la déjante, férus du panier partagé après des réunions 
riches en creusage de tête et éclats de rire ; mais ils se 
sentent trop punis par la situation sanitaire qui les main-
tient à distance et les empêche d’élargir leurs rangs grâce 
à la création d’une association dédiée aux animations 
festives, culturelles et manuelles dans Artannes.  

Cependant, comme ils ne sont pas à court d’idées et qu’ils vou-
laient, malgré tout, partager avec tout Artannes leurs sourires 
festifs et créatifs et dire combien tout cela leur manquait, ils 
ont proposé de créer un fil lumineux pour redonner au village 
cette joie d’agir ensemble.

Des hameaux aux lotissements et au bourg, fenêtres, boîtes 
aux lettres et autres murets, se sont alors illuminés tous les 
vendredis dès la nuit tombée depuis le 13 novembre. Cette 
première animation s’est achevée dans le vent et la pluie, le 
11 décembre, avec une pensée particulière pour les jumeaux 
de Bathford et de Roccastrada eux-mêmes avertis de cette 
lumineuse dédicace. 

Simple citoyen ou membre d’association(s) en particulier de 
l’Amap, d’Artannes Expressions, de la Cantine d’Artannes, du 
Club de Gym adultes, du Comité de Jumelage, des Sentiers du 
Lys, chacun a su à sa manière élégante ou carrément bazar-

deuse voire bazaroïde, allumer un photophore même chez 
soi et en en partageant la photographie. 

Annie Branger, présidente de l’association Artannes Expres-
sions a illuminé ses fenêtres chaque vendredi et a tenu, avec 
enthousiasme, à participer à l’événement et, le dernier ven-
dredi, souhaiter un joyeux Noël à nos jumeaux. Cette initiative 
conjointe du Comité de Jumelage et de la future association 
Bazartannes rencontra un certain succès.

Si la fête de St Coin et cette opération Bazartannes s’illumine 
- soutenue par la municipalité -, vous ont plu, n’hésitez pas à 
rejoindre l’aventure ! 

L’assemblée constitutive de l’association Bazartannes aura 
lieu dès que les réunions seront de nouveau permises, sans 
restriction aucune. Plus on est de fous… 

bazartannes@gmail.com
WhatsApp Bazartannes

Bazartannes s’illumine

Tennis de Table 
Monts Artannes

L
e TTMA a participé en décembre à des actions de promotion du tennis de table dans les écoles d’Artannes, Monts, 
Thilouze, Pont-de-Ruan et Saché.

Les enfants ont pu découvrir toutes les facettes de ce sport. Le tennis de table est à la fois exigeant sur le plan 
physique tous les muscles travaillent : bras, abdos, fessiers, cuisses, mais aussi sur le plan mental, il faut savoir 

rester zen et ne pas se laisser déstabiliser par son adversaire.  

Les enfants ont beaucoup apprécié, et nous espérons les voir nombreux à intégrer le club.

Suite aux décisions gouvernementales de fin novembre, les cours de tennis de table et de badminton ont repris le mardi 15 
décembre pour les enfants et en principe reprendront dès le 20 janvier pour les adultes. 

Davis Mabit
Chargé de la communication 
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E
ntre deux confinements, 
l’AAPA a pu honorer les 
Journées Européennes du 
Patrimoine avec un record 

de visites dans un nombre un peu plus 
restreint de sites mais avec le même 
enthousiasme de la part de tous. 

Le clou de la journée du samedi fut la 
première randonnée patrimoine dont 
le balisage  venait juste d’être terminé 
(merci encore à Emmanuel Dufay et aux 
services techniques) et l’inauguration of-
ficielle en la présence de Mme la députée 
Sophie Auconie.  Inauguration réduite 
du fait que les vins d’honneur ne sont 
plus au programme !  J’espère que de 
nombreux randonneurs emprunteront ce 
chemin ponctué de panneaux explicatifs 
et de bancs qui alterne paysages de la 
vallée et du plateau.

Pourquoi intituler cet article 
« Trompette » ?  Ne vous 
inquiétez pas, cela n’a rien 
à voir avec les trompettes 
de la renommée ni celle du 
Jugement dernier. Il se trouve 
qu’il y a peu de temps, j’ai eu 
un appel d’un auteur qui est 
en train d’écrire une biogra-
phie de Gambetta. Ce dernier 
avait un cuisinier absolument 
divin selon tous les témoi-
gnages de ceux qui avaient 
eu la chance de goûter à 
ses confections. Ce cuisinier 
génial portait le surnom de Trompette. 
Mais quel était son véritable nom ?  La 
demande est venue jusqu’ici car on 
savait que Trompette avait acheté une 
maison à Artannes dans les années 1870.

Nous n’avions pas beaucoup d’indices, 
mais beaucoup de compliments sur 
son art ! De mémoire d’ambassadeur 
nul n’avait si bien mangé à l’Hôtel des 
Affaires Etrangères que pendant l’année 
de fonction de Gambetta. Le 3 décembre 

1881, lors d’un grand dîner pour 150 
invités dont 50 diplomates, Gambetta 
est entouré de Lord Lyons et du Prince 
Orloff.  « L’Europe peut dormir tranquille 
aujourd’hui. Les points noirs sont dissi-
pés pour 24h au moins. La diplomatie a 
l’estomac en joie ! ». 

Avant d’entrer au service de Léon  
Gambetta, Trompette avait travaillé pour 
plusieurs grands banquiers parisiens : 
Louis Fould,  Jean Lafitte, la Princesse 
de la Moskowa (fille du Maréchal Ney 
et d’Albine Lafitte), Drake del Castillo 
qui fut propriétaire du château de Candé 
de 1863 jusqu’à sa mort en 1871. Enfin  
il travailla pour  Adolphe Thiers, puis 
pour la Duchesse de Noailles chez qui  
Gambetta était allé le chercher pour l’at-
tacher à sa maison quand il fut nommé 
à la Présidence du Conseil.

Après le décès de Gambetta, on proposa 
à Trompette 60 000 francs pour aller en 
Russie avec une équipe de 25 aides à 
l’occasion du couronnement du Tsar. Mal-
heureusement, le pauvre était tombé 
malade et s’était retiré dans sa maison 
d’Artannes, acquise en 1874. Peut-être 
l’avait-il repérée quand il travaillait à 
Candé ? Il avait beau être très apprécié, 
il ne recevait pas un salaire spectaculaire, 
mais les « gelées », comme on appelait 
les restes de tous ces festins, lui rappor-

taient beaucoup. Cependant, quand la 
gangrène attaqua son pied, il dut être 

amputé de trois orteils par 
le chirurgien Herpin (suffi-
samment connu pour avoir 
une rue à Tours). Il est alors 
condamné à l’immobilité. 

Les recensements de la 
commune d’Artannes pour 
1886 et 1892 mentionnent 
la présence d’un couple de 
rentiers, Jean-Marie Trom-
pette et Catherine Prudence 
Buisson. Les registres de 
l’état-civil nous apprennent 
que Jean-Marie Trompette, 

natif de Vannes (Morbihan), fils de  
Martin-Louis Trompette, de la Moleterie 
(le Moulin) mourut le 22 octobre 1893 
dans sa maison à l’âge de 71 ans. Sa 
veuve, née à Villette (Seine et Oise) dé-
céda le 6 juillet 1896 dans cette même 
demeure.

Donc, « Trompette » n’était pas un sobri-
quet !  

Catherine Young
Présidente

Association des Amis du Patrimoine Artannais
Trompette, un Artannais, cuisinier des grands de ce monde
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L
e confinement du printemps 
permit à chacun d’apprécier 
les effets bénéfiques du 
jardinage. Cet été, lors des 

visites des jardins pour le concours des 
maisons fleuries, nous avons découvert, 
avec Madame Nourry, de véritables mer-
veilles et des jardiniers heureux de nous 
accueillir. Les plantes vivaces, arbustes 
et autres rosiers étaient encore excep-
tionnellement fleuris et les compositions 
réalisées par les jardiniers territoriaux de 
très grande qualité. D’ailleurs, la com-
mune d’Artannes fut classée troisième 
des mairies fleuries estivales et deu-
xième des ponts du Val de l’Indre dans 
la catégorie moins de 3 000 habitants.  

La canicule et la sécheresse décou-
ragèrent un temps les jardiniers : les 
tomates mûrissaient mal, les plantes 
étaient brûlées par le soleil. Chacun 
doit désormais apprendre à adapter la 
végétalisation des espaces urbains et 
ruraux et accepter parfois une produc-
tivité réduite.

Cet été, la route des ponts encadrée 
par les majestueux platanes créant une 

voûte végétale remarquable fut particu-
lièrement appréciée. C’est un exemple 
concret de l’intérêt du végétal dans nos 
espaces de vie. 

Notons en effet que l’arbre est à la fois 
source d’oxygène, épurateur d’air, four-
nisseur d’ombre et régulateur d’humi-
dité. Les essences doivent bien sûr être 
choisies en fonction du lieu, de la surface 
disponible, du développement racinaire...
et du climat. 

En 2021, la Société d’Horticulture de Tou-
raine souhaite d’ailleurs organiser des 
conférences itinérantes pour guider sur 
le choix des végétaux et expliquer les 
techniques de plantation (si la situation 
sanitaire le permet…).

Le verdissement, l’embellissement et 
le fleurissement de nos espaces verts 
doivent se poursuivre afin de favoriser 
et étendre la biodiversité. Pour ce faire, 
les jardiniers vont devoir réfléchir aux 
techniques les plus adéquates, au choix 
des essences les mieux adaptées, aux 
moyens d’économiser l’eau. 

Le Jury du Val de l’Indre, lors de sa visite, 

a pu apprécier les jardins des particuliers 
et leur grand intérêt pour les végétaux. 
Il a par contre regretté que le nombre 
de participants reste stable  à Artannes 
et espère une augmentation notable des 
inscriptions au concours pour 2021.

N’hésitez pas à contacter le secrétariat 
de la mairie !!

Présentation de la SHOT

La Société d’Horticulture de Touraine est 
une association loi 1901 comptant 380 
adhérents en septembre 2020 (particu-
liers et professionnels passionnés).

Elle envoie à chaque membre un bulle-
tin trimestriel traitant des plantes, des 
techniques de jardinage en général, et 
propose des sujets plus pointus sous 
forme de fiche (haies, taille, plantes 
aquatiques…). On y trouve aussi l’agen-
da du trimestre et le détail des activités 
(visites, échanges de plantes, taille de 
rosiers, etc...)

Coordonnées : Local au Jardin Botanique de Tours :  35 boulevard Tonnellé 37000 Tours - Tél : 02.47.49.26.48
mel : shotfleurissement37@wanadoo.fr - Site : www.shot37.fr

Adhésion annuelle (année civile) : 21€ / personne - 32€/ couple

CLASSEMENT 2020

PRINTEMPS

1 -  M. et Mme Delille 
Jean-Paul 
12 rue des Vignes

2 -  Mme Berthaud 
Ginette 
5 impasse des 
Briants

3 -  M. Blénet Pierre 
1 rue des Sarments

4 -  M. et Mme 
Chaussepied Daniel 
et Claudine 
16 rue des Vignes

5 -  Mme Ferrand Annick 
9 «Les Briants»

6 -  Mme Ferrand Jeanne 
4 «Les Briants»

7 -  M. Gauthier Bernard 
23 rue du Clos des 
Bruneau

8 -  M. Renou Joël 
23 rue du Champ 
Lambert

ETE
Jardins Visibles de la 

rue
1 -  M. et Mme Delille 

Jean-Paul 
12 rue des Vignes

2 -  M. Gauthier Bernard 
23 rue du Clos des 
Bruneau

3 -  M. Blénet Pierre 
1 rue des Sarments

4 –  M. Seng Jean 
7 rue du pressoir

5 -  M. Rousseau Jean 
7 «les Briants»

6 -  M et Mme Siméoni 
Joël 
16 rue du Clos des 
Bruneau

7 –  Mme Berthaud 
Ginette 
5 impasse des 
Briants

8 –  Mme Morisset 
Sophie 
20 route de la 
Baudinière

9 –  Mme Marche 
Bernadette 
26 rue des 
Tonneliers

10 -  M. et Mme 
Marquet-
Champigny Laurent 
et Francine 
29 rue du Noyer de 
Balzac

11 –  Mme Chaussepied 
Claudine 
16 rue des Vignes

12 -  Mme Ferrand 
Jeanne 

4 «Les Briants»
13 -  M. Morisset Gérard 

14 rue du Clos des 
Bruneau

14 -  M. Renou Joël 
23 rue du Champ 
Lambert

15 -  M. Ouvrel André 
3 rue des Sarments

Balcons
1 -  M. Lhéritier Joël 

33 rue du Champ 
Lambert

2 -  Mme Laverheim  
10 rue du Pressoir

Jardins intérieurs
1 -  M. Bougrier Gérard 

2 « La Renaudière»
 2 -  M. et Mme 

Demoussy Didier 
20 rue des Sarments

Parcs

1 -  M. et Mme Young  
Catherine et Rob 
la Planche de 
Chaquereau

Potagers

1 -  M. et Mme Young  
Catherine et Rob 
la Planche de 
Chaquereau

2 -  M. Bougrier Gérard 
2 « La Renaudière»

3 -  M. Chaussepied 
Daniel 
16 rue des Vignes

4 –  Famille Ferrand  
4 « Les Briants »

5 –  Mme Ferrand   
Annick 
9 «Les Briants»

M Madame 
Delille

La Mairie

2020, Une année exceptionnelle



N
ous avons démarré la nou-
velle saison avec l’assem-
blée générale qui s’est 
déroulée fin août et nous 

avons réélu le nouveau bureau et notre 
nouveau président : Nicolas Neel (joueur, 
entraîneur et parent de joueurs au sein 
du club). 

La crise sanitaire n’a pas démotivé les 
joueurs à venir se réinscrire. À ce jour, 
nous comptons 156 licenciés. La caté-
gorie des plus petits (U7) est moins 
nombreuse cette saison par contre les 
catégories séniores ont augmenté consi-
dérablement leurs effectifs.

Juste avant l’arrêt du deuxième confi-
nement nous avons pu proposer à nos 
jeunes joueurs de 8 à 15 ans un stage 
de deux jours pendant les vacances de la 
Toussaint, animé par Steven Nosibor et 
un grand nombre de bénévoles qui ont 
répondu présent pour venir encadrer. 
Merci à eux pour leur investissement 
et leur implication dans la vie de notre 
club.

Nous avons recommencé les entraîne-
ments avec les enfants dans le respect 
des règles sanitaires strictes édictées 

L’
Association Art Taichi, nou-
velle Association Artannaise 
depuis cette rentrée 2020, 
propose des cours de Qi Gong 

et de Taichi tous les mercredis soir de 19h à 
21h à la Salle des Fêtes.

Malgré le contexte actuel, les premiers adhérents ont pu 
découvrir tous les bienfaits apportés par ces deux disciplines 
où les notions de souffle et de mouvement se combinent en 
parfaite harmonie. 

Le Qi Gong, pratique ancestrale de bien être d’origine chinoise, 
s’exécute sous forme d’enchainements de mouvements 
statiques ou dynamiques, avec un travail de relâchement 
et de fluidité dans les gestes et une attention portée sur la 
respiration. 

Ces notions se retrouvent dans le Taichi, avec en plus une 
dimension martiale, que l’on retrouve à travers sa gestuelle, 
ses déplacements, attention portée dans les mouvements. Un 
travail sur les armes traditionnelles chinoises complète cette 
discipline (épée chinoise, bâton, éventail...)

Ces deux pratiques conviennent à tous, sans restriction d’âge, 
ni de condition physique. La performance n’est pas recherchée, 
et chacun doit pouvoir évoluer à son rythme.

En attendant la reprise des cours, vous pouvez contacter Lionel 
Grivolas, pratiquant depuis 20 ans et enseignant au sein de 
l’Association au :

Tél : 06 33 88 48 50, ou consulter le site internet : artaichi.fr

Lionel Grivolas, Enseignant
Élisée Négoce, Présidente 

par le gouvernement et la fédération 
fin décembre et s’ensuivra la reprise 
du championnat. Pour les adultes, la 
reprise n’interviendra que fin janvier, à 
moins que de nouvelles directives du 
gouvernement ne nous soient données.

Les futures actions sportives prévues 
sont les stages des vacances de février 
et Pâques, le plateau de Pâques, le Gala, 
le tournoi 3x3 (adultes) et une invitation 
à faire découvrir le basket avec une ac-
tion au printemps « invite ton copain ». 
Nous souhaitons également créer un 
échange avec l’école d’Artannes.

En ce qui concerne les manifestations 
autres que sportives, nous ne pouvons 
pour le moment, rien prévoir. Notre 
loto, la bourse aux jouets et notre par-
ticipation au marché de Noël ont été 
annulés à cause de la crise sanitaire. 
Ces manifestations ainsi que l’ouverture 
de la buvette lors des matchs sont les 
seuls moyens pour notre club de gagner 

un peu d’argent. Les deux confinements 
mettent à mal notre trésorerie, car nous 
avons peu de rentrées d’argent (licences 
et subventions). 

Nous espérons pouvoir traverser cette 
crise sans que notre club n’en soit trop 
impacté. Nous sommes de tout cœur 
avec les autres associations d’Artannes 
et nous leur exprimons toute notre soli-
darité. 

Gaëll Cormery
Vice-présidente

Stage vacances de la La Toussaint pour les catégories U13 et U15

Stage vacances de la La Toussaint  
pour les catégories U9 et U11
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Contacts ou renseignements : 
artannesbc@gmail.com 
 page facebook du club :  

Artannes Basket Club 

La Vie Associative



A
lors que de nombreuses 
personnes sont touchées 
par la maladie, que beau-
coup d’entreprises ren-

contrent des difficultés et que la crise 
sanitaire entraine un avenir incertain, 
l’activité ou la survie d’une association 
peuvent sembler relever du détail. L’an-
née 2020 fut compliquée pour l’ASVL, 
comme pour la plupart des associations.

En effet, toutes les manifestations et 
tournois organisés de mars à juin ont 
dû être annulés, à commencer par notre 
tournoi national U11 féminin qui aurait 
dû avoir lieu en avril et pour lequel nous 
devions recevoir plusieurs équipes de 
stature nationale. Ces annulations nous 
privent d’une part importante de nos 

revenus et mettent à terme 
l’association en difficulté.

L’espoir d’une reprise et 
d’un retour à la normale en 
septembre a vite été déçu 
avec l’annulation successive 
des manifestations prévues 
en septembre, octobre et 
novembre puis l’arrêt de 
toute activité à la suite du deuxième 
confinement.

Seule heureuse éclaircie, le stage des 
vacances de Toussaint pour les enfants 
de l’école de football qui a pu avoir lieu 
juste avant le début du confinement du 
26 au 29 octobre. Même si certaines 
activités prévues à l’extérieur ont dû être 
déprogrammées au dernier moment, 
35 enfants de 5 à 12 ans ont alterné 
entrainement de football, jeux et acti-
vités de plein air, ainsi que deux sorties 
maintenues, à la piscine de Monts et 
une séance de cinéma. Un vrai bain de 

bonne humeur et d’enthousiasme telle-
ment appréciable, tant pour les enfants 
que pour les bénévoles les encadrant, 
par ces temps de difficultés et de pes-
simisme ambiant.

L’A.S.V.L. organisera ce stage à destina-
tion des enfants de l’école de football 
pour les vacances de février et celles de 
Pâques, si les contraintes liées à la crise 
sanitaire nous le permettent.

Nous formons des vœux pour que cette 
crise sanitaire sans précédent ne soit 
bientôt plus qu’un mauvais souvenir 
pour tous et que nous nous retrouvions 
sans entrave autour des terrains.

Philippe Schnel
Président 

Contact école de football de l’A.S.V.L. :  Brian Peurien, 06.31.76.04.96

Ces notions se retrouvent dans le Taichi, avec en plus une 
dimension martiale, que l’on retrouve à travers sa gestuelle, 
ses déplacements, attention portée dans les mouvements. Un 
travail sur les armes traditionnelles chinoises complète cette 
discipline (épée chinoise, bâton, éventail...)

Ces deux pratiques conviennent à tous, sans restriction d’âge, 
ni de condition physique. La performance n’est pas recherchée, 
et chacun doit pouvoir évoluer à son rythme.

En attendant la reprise des cours, vous pouvez contacter Lionel 
Grivolas, pratiquant depuis 20 ans et enseignant au sein de 
l’Association au :

Tél : 06 33 88 48 50, ou consulter le site internet : artaichi.fr

Lionel Grivolas, Enseignant
Élisée Négoce, Présidente 

A
près une année 2019-2020 
escamotée par la pandé-
mie, nous avons vécu un été 
presque normal pendant 

lequel quasiment toutes les festivités, 
sources de convivialité et de lien social, 
ont été annulées. C’est avec grand plai-
sir que nous nous sommes retrouvés, 
d’abord le 4 septembre, lors de la tenue 
de notre assemblée générale qui aurait 
dû se tenir en juin.
Un grand nombre d’adhérents étaient au 
rendez-vous dans le parc attenant aux 
Glycines.
Nous avons pu rendre compte d’une 
année dynamique avec 250 adhérents 
et une bonne assiduité pour tous les 
cours. Quelques changements dans la 
gestion assureront, nous l’espérons, une 
meilleure information à nos adhérents.

Un nouveau bureau a été élu dont la 
présidente est Virginie Campagné.
Nous remercions Marie-Alice Robin, 
ancienne présidente et nouvelle élue 
municipale, pour l’exercice efficace de 
sa présidence et qui continue à accom-
pagner le GCA, faisant partie du conseil 
d’administration.

Le lendemain, 5 septembre, avec la jour-
née des associations, une nouvelle année 
démarrait.
Et là encore nos adhérents ont été au 
rendez-vous en s’inscrivant en nombre 
malgré les incertitudes, pérennisant de 
ce fait l’association.

Qu’ils en soient remerciés, ainsi que 
tous les nouveaux adhérents, pour leur 
confiance.
Il est vrai que nos professeurs, Jessica 
Moron, Candy Dos Santos, et Emmanuelle 
Galtier qui nous a rejoints récemment, 
sont particulièrement appréciées pour la 
diversité et la rigueur de leurs cours, mais 
aussi pour leurs qualités humaines très 
importantes dans ces moments difficiles.

C’est donc dans le strict respect du proto-
cole sanitaire que les cours ont repris le 7 
septembre : plaisir de pratiquer de nou-
veau son sport, plaisir de se retrouver…
jusqu’au 29 octobre, date à laquelle tout 
s’est de nouveau arrêté…Non, pas tout, 
puisque nos professeurs nous envoient 
régulièrement des vidéos afin que nous 
gardions le lien et la forme.

A ce jour, nous comptons 190 adhérents, 
ce qui nous permet cette année encore 
d’assurer les salaires de nos profes-
seurs, mais nous déplorons l’annulation  
“d’Octobre Rose” en raison des conditions 
sanitaires et nous ne pouvons faire aucun 
projet pour 2021 ; nous espérons que 
notre activité puisse reprendre le plus 
normalement possible.

Sportivement,

un peu d’argent. Les deux confinements 
mettent à mal notre trésorerie, car nous 
avons peu de rentrées d’argent (licences 
et subventions). 

Nous espérons pouvoir traverser cette 
crise sans que notre club n’en soit trop 
impacté. Nous sommes de tout cœur 
avec les autres associations d’Artannes 
et nous leur exprimons toute notre soli-
darité. 

Gaëll Cormery
Vice-présidente

Stage vacances de la La Toussaint  
pour les catégories U9 et U11
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N
otre dernier événement fut le concert exceptionnel 
donné en décembre 2019 en présence des élèves, 
des professeurs, et des familles. 

L’objectif de l’AMVL est de rassembler, organiser 
des rencontres, faire vivre les différents styles de musique, 
classiques ou innovants ; un ensemble harmonieux fut donc 
constitué avec les violons, les guitares électriques, la batterie 
et la guitare basse pour interpréter le morceau « Hysteria » 
du groupe rock Muse. 

Nous avons, à cette occasion, eu l’honneur de jouer avec Jean-
Pascal Perreau -musicien et directeur de l’école de musique 
de La Riche- et un de ses élèves. Merci à eux de nous avoir 
accompagnés dans ce projet ambitieux et de s’être pleinement 
investis. 

Nous avons aussi profité d’instants privilégiés où la musique 
prend toute sa place sous les yeux admiratifs des parents :

-  un ensemble de guitares classiques jouant à l’unisson des 
chants de Noël,

-  les pianistes à 4 mains sur des morceaux de musique classique,

- les trompettes à l’ambiance très jazzy,

- le son enchanteur des flûtes traversières,

-  les chants de la chorale des enfants accompagnés en musique 
par tous les professeurs,

- les petits de l’éveil et leur tour du monde musical.

Ce concert fut suivi d’échanges autour d’un goûter partagé. 
Merci au club photo pour sa participation et les magnifiques 
photos souvenirs.

Depuis le 13 mars 2020, les événements de l’AMVL sont « en 
pause » du fait de la crise sanitaire. Toutefois l’association a 
gardé le cap ! Les bénévoles se sont mobilisés pour soutenir 
et rassurer les professeurs et la communication auprès des 
familles est devenue primordiale. L’investissement de chacun 
fut constant via WhatsApp, mails, appels téléphoniques. La 
priorité était de maintenir les salaires des professeurs grâce 
aux cotisations des adhérents, mais le Bureau, à l’unanimité, 
a souhaité faire bénéficier ces derniers d’une réduction sur les 
prochaines inscriptions. Ce fut possible grâce à des démarches 
administratives aboutissant à la perception d’une aide financière 
de l’État. Les familles, qui par ailleurs font vivre l’association 
de façon pérenne, ont particulièrement apprécié ce geste.

Les professeurs ont conservé le lien avec leurs élèves en 
organisant des cours à distance, soit en visio, soit via un padlet ; 
il s’agit d’un authentique mur virtuel collaboratif permettant 
de partager du texte, de l’audio, des vidéos ou des liens de 
façon simple et rapide qui s’avéra être un outil pédagogique 
pertinent. Les contraintes matérielles et/ou personnelles n’ont 

parfois pas facilité le maintien des cours, et le contact était 
alors gardé avec des messages, tout simplement.

Les cours individuels ont repris pour deux semaines fin juin. 
Nous étions présents au forum des associations le samedi 5 
septembre pour tenir une permanence d’inscriptions. Cette 
année, nous avons tenu une 2ème permanence le samedi 
12 septembre aux glycines. L’AMVL compte 60 élèves inscrits 
pour l’année 2020-2021. Nous attendons maintenant que la 
situation sanitaire s’améliore pour pouvoir planifier l’assemblée 
générale qui n’a pas pu avoir lieu et nos rencontres musicales 
qui nous manquent beaucoup. 

L’AMVL propose un enseignement classique, de qualité, mené 
par six professeurs salariés et professionnels. Des cours de 
trompette, violon, flûte traversière, guitare, batterie, piano, 
chant en cours individuel, éveil musical et formation musicale 
(FM, solfège) en cours collectifs pour enfant ou adulte sont 
proposés à l’AMVL !

Les tarifs : 455 € (instrument + FM), 395 € (instrument 
seul et cours de chant individuel), 70 € (FM seul, 1re 
année sans instrument), 100 € éveil musical. Une 
adhésion annuelle de 20 € est demandée par élève. 
50 € de réduction à partir de la 2ème inscription.

Contact/renseignements par mail : contact@amvl37.fr, 
par téléphone au 06.87.23.70.22 

Site en restructuration : www.amvl37.fr

Sarah Lebrere-Caillaud
Présidente 

T
rois jours en Normandie qui 
nous ont laissé un souvenir 
impérissable, une semaine 
de rando dans le Cantal où, 

malgré la chaleur écrasante, les sites et 
les paysages nous ont enchantés. Voilà 
une année 2019 bien remplie et pleine 
de promesses pour celle à venir…

Après le marché de Noël, auquel l’asso-
ciation « les Sentiers du Lys » prête tra-
ditionnellement ses biceps (non, nous 
n’avons pas que des mollets…), est arri-
vée très vite, moment de partage et de 
convivialité, la « rando galette » avec le 
Gym-Club. En février, la randonnée des 
crêpes. Toujours un gros succès avec 120 
participants et un monceau de crêpes 

L’Avenir Musical de la Vallée du Lys
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parfois pas facilité le maintien des cours, et le contact était 
alors gardé avec des messages, tout simplement.
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pour l’année 2020-2021. Nous attendons maintenant que la 
situation sanitaire s’améliore pour pouvoir planifier l’assemblée 
générale qui n’a pas pu avoir lieu et nos rencontres musicales 
qui nous manquent beaucoup. 

L’AMVL propose un enseignement classique, de qualité, mené 
par six professeurs salariés et professionnels. Des cours de 
trompette, violon, flûte traversière, guitare, batterie, piano, 
chant en cours individuel, éveil musical et formation musicale 
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par téléphone au 06.87.23.70.22 

Site en restructuration : www.amvl37.fr

Sarah Lebrere-Caillaud
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T
rois jours en Normandie qui 
nous ont laissé un souvenir 
impérissable, une semaine 
de rando dans le Cantal où, 

malgré la chaleur écrasante, les sites et 
les paysages nous ont enchantés. Voilà 
une année 2019 bien remplie et pleine 
de promesses pour celle à venir…

Après le marché de Noël, auquel l’asso-
ciation « les Sentiers du Lys » prête tra-
ditionnellement ses biceps (non, nous 
n’avons pas que des mollets…), est arri-
vée très vite, moment de partage et de 
convivialité, la « rando galette » avec le 
Gym-Club. En février, la randonnée des 
crêpes. Toujours un gros succès avec 120 
participants et un monceau de crêpes 

confectionnées par les adhé-
rents alors que des rumeurs 
venant de Chine, pour inquié-
tantes qu’elles fussent, ne 
nous semblaient pas encore 
hypothéquer la suite de nos 
projets.

Tout était prêt pour « l’Artan-
naise » lorsque le couperet 
est tombé. C’est le fleuron de nos ran-
données ouvertes qui devait se tenir le 
29 mars et proposer à nombre de mar-
cheurs de tout le département 8 à 21 
kilomètres de circuits balisés sur les plus 
beaux sentiers de notre vallée de l’Indre. 
Une quarantaine de bénévoles était 
déjà mobilisée pour assurer le balisage, 
l’accueil, les inscriptions, les parkings, 
la sécurité, les ravitaillements, la soupe 
de midi …

Puis il a fallu renoncer à la randonnée à 
St Ouen-les-Vignes suivie de la visite de 
Château-Gaillard. Pire encore, notre sortie 
annuelle de trois jours à Guérande : adieu 

enceintes médiévales, maisons de granit 
couvertes de chaume, rando entre les 
marais salants, exploration de la Grande 
Brière. Même notre Assemblée Générale 
a dû être ajournée.

L’été et le déconfinement sont arrivés, 
permettant quelques initiatives indivi-
duelles pour offrir aux plus isolés de mar-
cher à nouveau en bonne compagnie. 

La vie reprenant son cours normal, nous 
avons pu, le 19 septembre, accompagner 
nos amis de l’AAPA pour l’inauguration 
du nouveau « sentier patrimoine » et 
aussi réactiver la sortie à  St Ouen-les-
Vignes. Ce fut le 4 octobre. Les sentiers, 
qui commençaient à se parer d’or et de 
pourpre, ont enluminé, après 6 mois 
d’abstinence, nos retrouvailles. La visite 
de Château-Gaillard a été passionnante : 
notre guide-conférencière, aussi sou-
riante qu’érudite, nous a tout raconté 
sur Charles VIII, Anne de Bretagne, les 
guerres d’Italie, la conjuration d’Amboise 
et les Guise et surtout le moine botaniste 
dom Pacello de Mercoliano qui créa à 
Amboise le premier jardin à l’Italienne 
et fut le modèle de Le Nôtre.

Hélas ! À peine revenus qu’à nouveau 
des serpents sifflent sur nos têtes et, de 
couvre-feu en reconfinement, nous voilà, 
encore une fois, tenus de mettre sous 
cloche toutes nos activités.

J’étais enfant pendant la guerre et je ne 
peux oublier mes parents qui chantaient, 
avec mes oncles et tantes, « et hop ! 
on s’en sortira, on s’en tirera comme 
toujours en France... » Alors, moi aussi, 
derrière mon masque, je chante et je 
vous y invite : Et hop ! On s’en sortira…

François Barillot
Vice-président

Dates à retenir :
Si les conditions sanitaires le 

permettent

21 février  
rando ouverte crêpes    

11 avril  
rando ouverte « L’Artannaise »

Une année de misère
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E
n cette nouvelle saison, en 
septembre, nous avions 
retrouvé avec joie nos 
gymnas tes  la i s sées 

subitement six mois plus tôt. Le premier 
confinement nous avait tous mis à rude 
épreuve, même si les conditions de 
reprise ont un peu changé, le plaisir n’en 
était que plus grand.

Masque, gel hydroalcoolique, distancia-
tions, désinfections... Les règles s’étaient 
intégrées au sein de notre club. Tout le 
monde jouait le jeu, de la plus petite à 
la plus grande.

La préparation physique a été un peu 
plus difficile que les années précédentes 
après cette longue pause. Mais les efforts 
portaient leurs fruits, et petit à petit le 
niveau de chacune revenait.

Nous sommes même parvenus à mener 
à bien deux de nos projets grâce à nos 
sponsors : Skin’up, le Domaine Plessis-
Gallu et le traiteur Pom’Poire d’Azay-le-
Rideau, le Vestiaire des Professionnels 

de Montbazon ainsi que l’entreprise BV2i 
à Monts. Grâce à leur soutien et à une 
subvention du Conseil Départemental, 
nous avons pu équiper notre gymnase 
de nouveaux matériels pédagogiques et 
de protections pour les agrès, mais aussi 
équiper nos coachs d’une tenue adaptée 
pour les compétitions (t-shirt et legging 
aux couleurs du club).

Nous tenons donc à remercier chaleureu-
sement ces sponsors pour leur investisse-
ment et leur engagement envers nous. 
Nous remercions aussi les sponsors qui 
répondent présent chaque année ainsi 
que les nouveaux que nous découvrons 
régulièrement. Sans eux, le club ne pour-
rait pas exister.

Nous avons également pu proposer à 
nos entraîneurs une très belle forma-
tion animée par Pierre Ettel, formateur 
connu dans le monde du sport. La Gym 
Enfants Artannes a pu accueillir les sala-
riés d’autres clubs du Département dans 
le cadre de cette formation qui s’est dé-
roulée sur trois jours intenses. Pédagogie, 

technique, psychologie, évolution, tous 
les points sont abordés.

La tête remplie de nouvelles idées, nos 
coachs salariées et bénévoles en sont 
ressorties prêtes à mettre en applica-
tion leur nouveau savoir, leur nouvelle 
approche.

C’est dans ce bel élan que tout s’arrête 
...Encore... Un coup dur dans les esprits 
des coachs, des gymnastes et de leurs 
parents.... Mais nous savons tous que 
cette décision est nécessaire pour la 
santé collective.

Nous tentons de garder le lien à travers 
des défis sur Instagram ainsi que des 
cours de renforcement musculaire et 
de préparation spécifique proposés en 
visio par nos coachs pour les groupes « 
niveaux ».

Les questions des membres de l’asso-
ciation comme des adhérents sont nom-
breuses et il est compliqué de se projeter, 
sur le maintien des cours, comme des 
compétitions ou des manifestations qui 
font la vie de notre association. Mais 
l’ensemble de l’équipe de la Gym Enfants 
Artannes se tiendra prête à accueillir ses 
petites et grandes gymnastes, dès que 
la situation le permettra !

Hélène Motard
Secrétaire

De l’incertitude et des si, 
mais toujours des projets...

La Vie Associative


